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ТРЕТЬЯ ВОЛНА
ОСВОБОЖДЕНИЯ ЕВРОПЫ

ФЕНОМЕН СТАЛИНА

МНОГОНАЦИОНАЛЬНОСТЬ -
ЭТО ДОСТОЯНИЕ,
КОТОРОЕ НАДО ИСПОЛЬЗОВАТЬ
ВО БЛАГО ГРУЗИИ

СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ
СУДЕБНАЯ СИСТЕМА ЕВРОПЫ

ПРОТИВ БЕД И БОЛЕЗНЕЙ

СЛУЖБА РЕЗОНАНСНЫХ ДЕЛ

ПРИОРИТЕТ НОВОГО ВРЕМЕНИ

«ДЛЯ ЗВУКОВ СЛАДКИХ И МОЛИТВ»

ШНУР: Лужков мне не друг!

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

В ГОСТЯХ
Президент Грузии Михаил Саакашвили горд тем, что

лидеры украинской оппозиции в своих выступлениях упо-
минали Грузию. Об этом Михаил Саакашвили заявил вче-
ра во время посещения в Тбилиси общеобразовательной
школы с украинским языком обучения.

Отвечая на вопросы журналистов относительно того,
поедет ли он на инаугурацию Виктора Ющенко в Киев,
Михаил Саакашвили заявил, что как президент другой
страны он не имеет права опережать события и делать
предварительные заявления относительно выборов в Ук-
раине, сообщает ИА «Новости-Грузия».

«Сейчас я могу сказать только одно - последние собы-
тия в  Украине многое прояснили, и  мы гордились тем,
что в каждом своем выступлении лидеры революции в
Украине упоминали Грузию», - отметил Михаил Саакаш-
вили. Между тем на встречу с педагогами и учащимися
школы Михаил Саакашвили прибыл в светло-оранжевом
шарфе и галстуке.

Президент обратился с приветствием  к педагогам и
учащимся на украинском языке и был приятно удивлен
тем, как слаженно исполнили грузинский гимн ученики
школы.

«Это действительно очень волнительный момент. Ког-
да ты уважаешь собственный язык и культуру, то можешь
уважать культуру и язык других народов», - отметил пре-
зидент Грузии. При этом он заметил, что «когда ты не ува-
жаешь страну, в которой живешь, то  никогда не будешь
любить язык и культуру своего происхождения».

«Символично, что это грузино-украинская школа, и я
считаю, что в будущем все школы, где учатся наши граж-
дане негрузинского происхождения,  должны именно так
растить патриотов Грузии, сохраняя свою культуру и язык»,
- заметил президент.

В своем выступлении министр образования и науки
Грузии Александр Ломая выразил надежду, что в ближай-
шее время Грузия и Украина станут полноправными чле-
нами Европейского сообщества.

«Мы хотим пожелать  украинскому народу удачи, терпе-
ния, выдержки, мужества, которые они проявили на про-
тяжении последних месяцев и недель. Мы очень рады,  что 
на  новом этапе развития нашей государственности по-
явились новые нити, связывающие украинский и грузин-
ский народы, и мы верим, что недалек тот день, когда Ук-
раина и Грузия станут членами единой европейской се-
мьи», - заявил Ломая.

НОВОБРАНЦЫ ПРОСЯТ ПОМОЩИ
У НАРОДНОГО ЗАЩИТНИКА

До 20 новобранцев одно-
го из подразделений Мух-
рованского механизирован-
ного батальона внутренних
войск Грузии оставили вче-
ра расположение части и
собрались у офиса Народ-
ного защитника, обратив-
шись к нему с просьбой о
помощи. Они требуют рас-
пределения их по подразде-
лениям в зависимости от
места жительства и жалу-
ются на плохие бытовые ус-
ловия и неполноценное пи-
тание, сообщает Медиа-
Ньюс.

Заместитель Народного

защитника Бачо Ахалая за-
являет, что такой антигосу-
дарственный поступок ново-
бранцев поддерживать не
собирается. По его словам,
это – несколько дезерти-
ров, поддавшихся на прово-
кации.

Резонанс

УШЕДШИЕ ИЗ ЧАСТИ СОЛДАТЫ
БУДУТ СТРОГО НАКАЗАНЫ
Покинувшие расположе-

ние части новобранцы из
Мухрованского батальона
внутренних войск Грузии
будут строго наказаны, зая-

вил вчера министр оборо-
ны Грузии Ираклий Окруаш-
вили.

По словам министра,
многие из предъявленных
солдатами обвинений, жа-
лобы на отсутствие в части
бытовых условий неспра-
ведливы, так как в после-
днее время в батальоне
многое изменилось к луч-
шему. У солдат не было су-
щественного повода для
ухода из части, а их требо-
вания о распределении на
службу по месту житель-
ства – глупость, подчеркнул
министр.

МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ ПОЛУЧИТ
ИЗ БЮДЖЕТА 126 МИЛЛИОНОВ ЛАРИ

Согласно проекту Гос-
бюджета Грузии на 2005
год, Министерство оборо-
ны Грузии получит в буду-
щем году более чем 126, 3
миллиона лари. Кроме
того, еще 80 миллионов
лари планируется полу-
чить от приватизации госу-
дарственных объектов. Об
этом сообщил вчера заме-
ститель министра финан-
сов Лаша Гоциридзе на за-
седании комитета оборо-

ны и безопасности Парла-
мента Грузии.

Комитет в целом под-
держал проект бюджета,
но были высказаны и заме-
чания. Как заявил на засе-
дании заместитель пред-
седателя комитета Ника
Руруа, финансирование
оборонного ведомства дол-
жно составлять два про-
цента от стоимости всего
Внутреннего валового про-
дукта государства, и Пра-

вительство Грузии взяло на
себя это обязательство как
перед международным со-
обществом, так и перед
программой индивидуаль-
ного партнерства с НАТО.
По проекту бюджета на
2005 год, эта сумма со-
ставляет 1,16 процента от
ВВП.

Комитет обороны и бе-
зопасности собирается
посвятить этому вопросу
отдельное заседание.

Министр обороны -
в Крцанисском учебном центре

Новый министр обороны
Грузии Ираклий Окруашвили
вчера присутствовал на пер-
вом официальном меропри-
ятии в военном ведомстве,
передает «Интер-Пресс».

В Крцанисском учебном
центре состоялась церемо-
ния выпуска 40 грузинских
военнослужащих. Мобильная
группа морских пехотинцев
США провела четырем гру-
зинским офицерам и 36 сер-
жантам  инструкторский курс
боевых действий.

Учебный курс  предусмат-
ривал инструктаж как в искус-
стве стрельбы, так и в прове-
дении полевых учений.

Морские пехотинцы США
помогли грузинским солдатам
в освоении способностей ин-
структора, которые они в бу-
дущем смогут использовать
во время начальной военной
подготовки призывников. При
помощи данного метода гру-
зинские солдаты на первом же
этапе военной службы будут
обучены должным образом.

Как заявил министр оборо-
ны на церемонии, «у Грузии не
было  роскоши иметь соб-
ственных инструкторов, кото-
рые бы сами обучали грузин-
ских военнослужащих. С этих
пор у Грузинской армии будет
такая возможность».

Мажоритарии обратились к парламенту
с требованием о внесении изменений в регламент

В парламенте подготав-
ливается правовая почва
для создания новой парла-
ментской фракции, вышед-
шей из недр парламентс-
кого большинства.

Парламентская фракция
«Мажоритарии» обрати-
лась к Парламенту Грузии с
требованием о внесении
изменений в регламент.

«Мажоритарии» счита-
ют, что статья регламента
Парламента Грузии, соглас-

но которой, член партии не
имеет права войти в дру-
гую парламентскую фрак-
цию, если члены его партии
создадут свою фракцию,
ограничивает права депу-
татов.

По мнению «Мажорита-
риев», данная норма огра-
ничивает формирование
добровольного объедине-
ния – фракции на основа-
нии идентичных интересов
членов различных партий

и внепартийных членов
парламента.

«Представленный нами
законопроект ставит своей
целью дать членам парла-
мента возможность созда-
вать партии на основании
единых интересов, что от-
менит обязательство объе-
динения членов парламен-
та во фракции по партий-
ному принципу», - заявил
«Интер-Пресс» Нугзар Шо-
шиашвили.

Георгий Андриадзе требует
от оппонентов извинений

Бывший парламентский
секретарь Патриархии Гру-
зии Георгий Андриадзе со-
здал новую организацию -
союз «Национальное лоб-
би», целью которой являет-
ся защита национально-го-
сударственных интересов,
сообщает Медиа-Ньюс.

«Одно из оснований лю-
бого государства – вера. Не

в конфессионном, а в куль-
турологическом смысле», -
заявил вчера Андриадзе на
пресс-конференции. Он по-
требовал от авторов выска-
занных в эти дни обвинений
и оскорбительных фраз в
адрес Грузинской право-
славной церкви принесения
публичного извинения.

Андриадзе обратился к

Народному защитнику Грузии
Созару Субару и председате-
лю комитета по правам чело-
века Парламента Грузии Еле-
не Тевдорадзе с просьбой
выразить свою позицию в от-
ношении высказываний в ад-
рес церкви таких людей, как
Леван Рамишвили, Василий
Кобахидзе, Нодар Ладария,
Наира Гелашвили.

Студенческая организация «Университетели»
планирует проведение акций в поддержку Патриархии

Представители студен-
ческой группировки «Уни-
верситетели», существую-
щей в Тбилисском государ-
ственном университете им.
И. Джавахишвили, объяви-
ли поддержку Патриархии
и намерены  провести  ак-
ции протеста против тех по-
литических  и обществен-
ных организаций, которые в
последнее время выступа-

ют с критикой Патриархии
и Святого Синода.

С этой целью студенчес-
кая организация «Универ-
ситетели» проведет в поне-
дельник предупредительную
пресс-конференцию в адми-
нистративном здании ТГУ.

Проведением акций про-
теста против ажиотажа вок-
руг Патриархии грозит еще
одна студенческая органи-

зация «Единое студенчес-
кое движение».

Организация «Универси-
тетели» объединяет тех сту-
дентов, которые несколько
дней назад перед зданием
университета требовали
отставки министра образо-
вания Александра Ломая и
в связи с этим объявили
голодовку, сообщает «Ин-
тер-Пресс».

Графики энергоснабжения удается
соблюсти только в двух регионах
По информации Объеди-

ненной дистрибьюторской
энергокомпании Грузии, ре-
гионам страны в дневные
часы поставляется всего
лишь 130 Мегаватт, в часы
пик этот показатель удает-
ся увеличить до 310 Мега-
ватт.

На сегодняшний день
стабильно обеспечиваются
электроэнергией только два
региона Грузии – Самцхе-

Джавахети и Квемо Картли,
в которых за счет импорта
из Армении 63 Мегаватт со-
блюдаются установленные
графики.

Поступающие из России
100 Мегаватт в часы пик
распределяются между ос-
тальными регионами стра-
ны. Со вчерашнего утра
Сачхерский район получает
электроэнергию с ограни-
чениями, так как здесь про-

изводится ремонт высоко-
вольтной ЛЭП, который про-
длится до 15.00 часов дня.
Относительно проблем в
энергоснабжении Кутаиси
в энергокомпании заявля-
ют, что ограничения введе-
ны для тех участков, где еще
не установлены новые счет-
чики, а там, где установка
счетчиков завершена, элек-
троэнергия поставляется по
установленным графикам.

«Тбилводоканал» требует выплаты задолженностей
Руководство ООО

«Тбилводоканал» обрати-
лось к населению Тбилиси
и обслуживаемым им
организациям с просьбой
погасить накопившиеся у
них за прошедший период
задолженности. В компа-

нии заявляют, что в про-
тивном случае они не суме-
ют в будущем году сохра-
нить действующий режим
водоснабжения столицы
Грузии.

По информации «Тбил-
водоканала», в частном

секторе показатель оплаты
стоимости питьевой воды
самый высокий и состав-
ляет 80-90 процентов. Бюд-
жетные организации опла-
чивают до 65 процентов, а
население – 55 процентов
стоимости воды.

Граждане, пострадавшие во время
конфликтов, получат компенсации

Вчера в гостинице Marriott в Тбилиси по инициативе
Министерства юстиции Грузии и офиса Народного защит-
ника было организовано обсуждение проекта закона о
реституции, предусматривающего возвращение потерян-
ного имущества гражданам, пострадавшим во время гру-
зино-осетинского конфликта.

Как заявил на встрече министр юстиции Георгий Папу-
ашвили, конкретные суммы нанесенного гражданам ущер-
ба пока не установлены, но и Правительство Грузии, и меж-
дународные организации готовы к софинансированию.

Народный защитник Созар Субар считает, что принятие
этого закона необходимо для восстановления справедливос-
ти, чтобы пострадавшие во время конфликта осетины и гру-
зины вернули потерянное имущество, сообщает Медиа-Ньюс.



 

 

Для тех из нас, кто остался за
железным занавесом во время
первой великой волны освобожде-
ния, прокатившейся по Европе с
разгромом нацистской Германии,
западноевропейские государства
служили образцом свободы и не-
зависимости, которые дают сила
и перспектива демократического
развития. Пока я рос, коротковол-
новый радиоприемник оставался
для меня единственной связую-
щей нитью с этим далеким ми-
ром.

Я принадлежу к поколению,
люди которого выросли, когда Ев-
ропа пережила вторую волну ос-
вобождения - в Польше победу
праздновало движение «Солидар-
ность», в Праге прошла «бархат-
ная революция», а в Берлине пала
разделяющая город стена. Я очень
отчетливо помню момент, когда
по «Радио Свобода» передали, что
Берлинской стены больше нет. У
меня слезы навернулись на глаза.
Тогда мне было 22 года, и я вдруг
понял, что мир больше не будет
таким, каким он был до этого, что
для всех нас начинается новая
лучшая жизнь.

Случилось так, что демократи-
ческая волна начала 1990-х годов
не пошла дальше Восточной Евро-
пы и стран Балтии. Хотя Грузия,
как и прибалты, боролась за не-
зависимость от советской власти,
только странам Балтии удалось
сделать свои народы действи-
тельно свободными. Именно сво-
боде - свободе и демократии - они
обязаны своими успехами.

К сожалению, другим государ-
ствам бывшего Советского Союза
сделать это не удалось, и для их
жителей независимость сдела-
лась синонимом авторитаризма,
клептократии и гражданской вой-

ТРЕТЬЯ ВОЛНА ОСВОБОЖДЕНИЯ ЕВРОПЫ

ны. Вместо настоящего народов-
ластия в эти страны пришел из-
вращенный вариант демократии,
в котором проводились выборы,
но правители не менялись, в ко-
тором клептократическая элита
прибрала к рукам все богатства,
и в котором средний человек ви-
дел, что его голос и его интересы
стоят всегда на последнем месте.
У этих режимов власть не исходи-
ла от народа, а жила за счет наро-
да, и многим из нас казалось, что
они вечны.

Но в прошлом году народ Грузии
поднялся против власти автори-
тарного режима, когда правитель-

ство моего предшественника по-
пыталось украсть победу на выбо-
рах. Видя огромный размах обма-
на, мы вышли на улицы и неделя-
ми не прекращали мирных проте-
стов. В результате наших усилий
президент Эдуард Шеварднадзе
был вынужден уйти в отставку, и
с тех пор у нас прошло уже три ра-
унда выборов - президентские,
парламентские и региональные.
Мы были первыми в Содружестве
Независимых Государств, чьи вы-
боры международные наблюдате-
ли признали «свободными и чест-
ными».

После нашей мирной револю-

ции в российс-
кой прессе раз-
давалось много
голосов, пытав-
шихся предста-
вить Грузию не-
ким опасным ис-
ключением из
правила  -  им -
пульсивной и не-
предсказуемой
страной, которая
не сможет удер-
жать  победу .
Нашу революцию
они истолковы-
вали как очеред-
ное недоразуме-
ние, проявление
экстравагантной
и кое в чем теат-
ральной приро-
ды грузинского
общества. Наши
поносители не
испытывали со-
мнений, что ни в
одной  другой
стране СНГ такое
повториться не
может.

Но вот подошли президентские
выборы в Украине. В Украине на-
чиналось мое образование - имен-
но там я получил свой первый
университетский диплом. Живя в
Киеве, я выучил украинский и глу-
боко полюбил этот народ. Проис-
ходящее в Украине было мне все-
гда глубоко небезразлично. За не-
сколько месяцев до выборов я бе-
седовал со многими главами го-
сударств, включая и президента
Украины Леонида Кучму, и пре-
дупредил их, что там, где снова
плюнут в лицо демократии, будет
то же самое, что в Грузии. Кое-кто
из моих собеседников открыто не

соглашался со мной, указывая на
лучшее по сравнению с Грузией
времен Шеварднадзе состояние
украинской экономики, на более
жесткий контроль украинского
правительства над средствами
массовой информации и спец-
службами. Я стоял на своем, по-
стоянно твердя им одну простую
мысль: борьба пойдет не за эко-
номику и не за мощь государства,
но за демократию и главное пра-
во граждан - право свободно вы-
бирать свое будущее. Как бы силь-
но ни сжимали горло прессе,
правду нельзя заставить замол-
чать.

Мои прогнозы полностью оп-
равдались, когда после выборов в
Украине начался кризис. Украин-
ский народ мирно вышел на ули-
цы, чтобы защитить свое право
на демократию. Как многие мои
соотечественники, я восхищался
их мужеством. Я с гордостью
смотрел, как среди украинских
стягов на Площади независимос-
ти в Киеве реют и грузинские фла-
ги, и с радостью слушал, как час-
то лидеры «оранжевой револю-
ции» обращаются к примеру моей
страны.

Но тут же, как и в случае с Гру-
зией, из России и других стран по-
неслись голоса, кричащие о заго-
воре, о том, что события и в Гру-
зии, и в Украине срежиссирова-
ны какими-то таинственными тем-
ными силами. Как лидер первой
революции и горячий сторонник
второй, я могу сказать, что выду-
мывать такие теории – значит, не
понимать основ человеческой на-
туры. Миллионы людей не выма-
нишь на улицу ни деньгами, ни пи-
аром, ни обманом. Ничто не зас-
тавит людей побороть мороз и
страх за собственную жизнь, кро-

ме основного инстинкта - желания
человека быть свободным.

В Грузии не было ни политтех-
нологов, никакого другого внешне-
го влияния, которые подвигали бы
людей на то, чтобы защищать
свои естественные права. Наши
герои - такие люди, как Вацлав Га-
вел и Лех Валенса. Мы, грузины,
считаем себя европейцами, пото-
му что наши ценности и наша куль-
тура по сущности своей глубоко
европейские, как и ценности укра-
инцев и других народов бывшего
Советского Союза. Непонятно, по-
чему поляки, немцы и эстонцы
могут пользоваться свободой, а
другие европейцы не могут. Клич,
брошенный «революцией роз» в
Грузии и подхваченный «револю-
цией апельсинов» в Украине, бу-
дет лететь дальше - как скандиро-
вали демонстранты в Киеве, «сво-
боду не остановишь».

Сегодня события разворачива-
ются с ураганной скоростью.
Миру придется смотреть в оба за
выборами 26 декабря, когда в Ук-
раине пройдет повторное голосо-
вание, и не ослаблять внимания
еще долгие годы, в течение кото-
рых враги демократии будут пы-
таться не дать Украине двигать-
ся вперед, как сейчас они пыта-
ются сделать это с моей страной.
Но я твердо верю, что, в конце
концов, эти реваншистские по-
пытки окончательно провалятся.
На всем постсоветском про-
странстве пройдут реформы, ко-
торыми завершит свой бег тре-
тья и последняя волна освобож-
дения Европы.

Михаил СААКАШВИЛИ
президент Грузии

«The Financial Times»,
Великобритания

ФЕНОМЕН СТАЛИНА
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

Сто двадцать лет назад родился
человек, которому предстало стать
самой выдающейся фигурой ХХ
столетия. Великой и загадочной.
До сих пор. Хотя существует мно-
жество исследований, версий, до-
гадок, спекуляций и просто вымыс-
лов, Сталин остается самой зага-
дочной и непостижимой личностью
в истории нашего времени. Ни
одна фигура не вызывает столь
пристальный и противоречивый
интерес как Сосо Джугашвили из
древнего грузинского города Гори,
ставший великим Иосифом Стали-
ным.

Ни одна фигура не возбуждает
столько споров и такой разброд
мнений как он. Спустя более чем
полвека после своей смерти он ни-
кого не оставляет равнодушным: им
или восхищаются и гордятся, или
ненавидят и боятся словно живого.
Феномен Сталина продолжает и се-
годня, в начале XXI века, занимать
умы исследователей и сердца по-
читателей, врагов и поклонников,
целых обществ и организаций, с его
именем и портретами выступают
люди либо недовольные существу-
ющей властью, либо, наоборот,
уверенные в правильности избран-
ного им пути. И это сегодня, когда
мир казалось бы неузнаваемо из-
менился, когда давно нет созданной
им империи, нет того стального
каркаса, на котором зиждилась его
власть, когда новые реалии и новые
угрозы заняли место того, с чем он
боролся и чего мечтал достигнуть.

Между тем, казалось бы, что ак-
туального в имени и делах давно по-
койного вождя?

В отличие от современных ему
политических деятелей с их докт-
ринами, наследством и надеждами
Сталин сохранил поразительный и
продолжающий поражать фено-
мен: дела всей его жизни разбиты
вдребезги, а реальность его за-
мыслов и устремлений продолжа-
ет действовать в наше время.
Вспомним такие факторы, как со-
зданный при его содействии Изра-
иль и вслед за тем возникший
ближневосточный кризис, как но-
вый возрожденный к жизни с его
помощью Китай, ставший важней-
шим игроком на мировой арене,
как унаследованные многочислен-
ными последователями Сталина
политические направления и госу-
дарственные трансформации:
Куба, Вьетнам, Северная Корея,
разве не актуальны их проблемы
сегодня?

Сталин создал огромную, срав-
нимую разве с британской импери-
ей – от мыса Камрань на востоке
до Кубы на западе, у берегов США,
от Тихого океана до берегов Эльбы,
империю, в которую вошли десят-
ки якобы суверенных стран «народ-
ной демократии» и к которой уст-
ремились десятки других, преиму-
щественно из стран «третьего
мира». Да, она рухнула, но тень от

разрушенных памятников вождю
продолжает скрывать огромные
пространства и еще более огром-
ную тягу к переустройству мира,
тягу рожденную верой в справед-
ливость идей, провозглашенных
Сталиным. Пусть ложных, порой
кровавых, порой противоречивых,
но унаследованных в конечном сче-
те именно от него, Сталина.

И мы видим это сегодня. Хотя не
всегда и порой не отдавая себе в
этом отчета.

Историки уже пришли к заклю-
чению, что современникам не дано
познать смысл событий их време-
ни: он открывается много позднее
только потомкам, которые взирают
на них с далекого расстояния. Все
второстепенное, все детали, все
несущественное исчезает из памя-
ти и поля зрения, остается только
самое крупное и потому самое глав-
ное. Заботы, страхи, волнения со-
временников, то, чем они жили, -
все смывается потоком времени.
Современники живут среди дере-
вьев и потому видят только их, и
лишь последующим поколениям
становится виден лес, в котором
едва различимы сами деревья.

Для современников тридцати-
летнее правление Сталина вспоми-
нается как время лишений, насиль-
ственной коллективизации, безза-
кония и «Большого террора», все-
проникающего страха, кровавого
37-го года, московских процессов,
мифических заговоров, концлаге-
рей за антисоветский анекдот или
критическое замечание о власти.
И это вполне естественно. Совре-
менники живут среди деревьев, и
им не до леса, который Сталин  ру-
бил так беспощадно, что только
щепки летели…

Но… Вспомним Конфуция: пра-
витель должен делать для страны
то, что требуется временем и об-
стоятельствами, каких бы жертв и
напряжения сил это ни потребова-
ло от народа. В нем, как в фокусе,
сосредоточивается история его
страны, он – как физический закон
природы, подобно закону всемир-
ного тяготения, которому подчиня-
ешься и не можешь не подчинить-
ся. Его первой заботой и попечени-
ем являются обороноспособность
страны, ее территориальная цело-
стность и неприкосновенность гра-
ниц, которым подчинено все ос-
тальное. Только в свете этой мыс-
ли становятся понятными и объяс-
нимыми все эксцессы правления
Сталина. Кстати, западные истори-
ки уже давно пришли к заключе-
нию, что, если какая-то мера при-
несет пользу и выгоду в будущем,
то любые меры, как бы жестоки они
ни были, оправданны.

Величайшим триумфом Сталина
стала его победа во Второй миро-
вой войне. Вспомним, как развива-
лись события.

22 июня 1941 года бронирован-
ные армады устремились  на всем
протяжении фронта – от Балтийс-
кого до Черного моря. На пряжках
поясов солдат вермахта было:
«Gott mit uns» - «С нами Бог». Им

противостояли бойцы в фуражках
с красной звездой. Бога они не упо-
минали, разве лишь вспоминали
перед смертью. Казалось, успех
Гитлеру был обеспечен: «блицкриг
– молниеносная война»  развора-
чивалась как по маслу: уже 27-го
был взят Минск, 1 июля – Рига, 10
июля – Остров, 14 июля – Псков.
Острие удара уже пришлось в сер-
дце России. 20 июля пал Смоленск,
20 августа – Новгород. Одновремен-
но немецкие клещи сжимали Укра-
ину: 14 августа – Кривой Рог, за-
тем Гомель, Херсон. 26 августа нем-
цы взяли Днепропетровск, 13 сен-
тября – Чернигов, а 20-го – Киев.
Казалось, война уже выиграна,
можно торжествовать.

До сих пор неизвестно в точнос-
ти число захваченных в плен совет-
ских военнослужащих: оно исчис-
лялось в несколько миллионов.
Фактически это был полный раз-
гром.

Сталин не дрогнул. Гарри Гопкинс,
специальный посланник Рузвельта,
пишет, с каким спокойствием и с
какой откровенностью Сталин об-
суждал с ним создавшуюся обста-
новку. «Поистине это был человек
с железной волей». Хотя немцы
продолжали брать города за горо-
дами: за первые три месяца зах-
ватив территорию во много боль-
ше, чем Франция. Потом  они дой-
дут до Кавказа и Волги: водрузят
флаг со свастикой над Эльбрусом,
но все уже тщетно, участь войны
предопределена. Последовали пол-
ный разгром и капитуляция.

Хотя с точки зрения хладнокров-
ного историка оба режима: совет-
ский и гитлеровский добивались
примерно одинаковых целей – со-
ветский – мировой революции, а
нацистский – тысячелетнего рейха,
справедливость в высшем смысле
восторжествовала.

Сталин, как известно, не был до-
волен принятыми на Нюрнбергском
процессе решениями: из 22 глав-
ных военных преступников к смер-
тной казни через повешение при-
говорили 12. А главное – там в пол-
ный голос говорили о таких вещах,
которые в СССР не обсуждались
даже шепотом. О секретных прото-
колах к пакту Молотова – Риббент-
ропа, например. Или о массовых
казнях польских офицеров в Ка-
тыньском лесу.

Действовало правило, сформу-
лированное Черчиллем: надо знать
где, когда и кому говорить правду.
Англичане, как и американцы, счи-
тали, что еще не пришло время
спрашивать о Катыни. Есть текст
письма, посланного президентом
Рузвельтом одному из адресатов,
который имел намерение сделать
в то время публичное заявление на-
счет Катыни. Президент США неза-
долго до смерти категорически
предостерегает его, запрещая что-
либо печатать на эту тему…  Они
все знали, но находили невозмож-
ным в тот момент ссориться с Со-
ветским Союзом.

И хотя Геринг перед тем, как раз-
давить ампулу с ядом, заявил на

процессе: если я сижу на этой ска-
мье, то справа от меня должен си-
деть Сталин, а слева – Черчилль,
всем было ясно: вина нацистской
Германии неизмеримо больше.
Сами немцы так тоже считают, хотя
в отличие от японцев по-разному
преодолевали в себе комплекс Вто-
рой мировой войны. Немцы пыта-
лись выговорить, предать всеоб-
щей гласности свою вину, а япон-
цы, наоборот, вычеркнули эту часть
прошлого из своего сознания, не
упоминая об этом ни в школьных
учебниках, ни просто в разговорах.

Хотя имя Сталина и те и другие
запомнили навсегда.

И, конечно, его имя используют
в своих целях самые разные силы.
В первую очередь – коммунисты.

Хотя, собственно, что общего у
коммунистов со Сталиным?

Предвидя многочисленные и
ожесточенные возражения, я хочу
только заметить: Сталин несрав-
ненно и несоизмеримо выше лю-
бых коммунистических или марк-
систских догм, он оперировал ими

как хотел и когда ему это было
удобно.

Гитлер, а впоследствии и Бже-
зинский считали, что коммунизм
и Россия нераздельны. «Сталин
лишь притворяется, будто он ге-
рольд большевистской револю-
ции. На самом деле он отождеств-
ляет себя с Россией и царями и
просто возродил традицию пансла-
визма. Для него большевизм –
только средство, только маски-
ровка, цель которой – обмануть
германские и латинские народы»,
- сказал Гитлер. Только страх перед
Сталиным подстегивал после вой-
ны и гонку вооружений и новую
«холодную войну».

Британская энциклопедия при-
водит слова Уинстона Черчилля,
что «Иосиф Сталин был неповтори-
мый и несравненный феномен со
своей мудростью, дальновиднос-
тью, талантом и волей полководца».
В то же время, по словам Черчил-
ля, Сталин был сложнейшей лично-
стью, человеком, создавшим ог-
ромную империю, который принял

Россию с сохой, а оставил с атом-
ным оружием. Черчилль отмечает,
что таких людей, как Сталин, никог-
да не забывают история и народ.

Сталин был истинным детищем
своего жесточайшего и полного
противоречий столетия. В то же
время своей железной волей и не-
преклонной убежденностью он сам
создавал еще более жестокую эпо-
ху и возглавлял процессы общече-
ловеческого значения. Влияние
Сталина на историю человечества
неизмеримо.

Сравнивать великих – задача
всегда неблагодарная. Но зада-
димся вопросом: кого в ХХ веке
можно поставить с ним вровень?
Черчилля, Рузвельта, де Голля?
При всем огромном уважении к
этим замечательным людям при-
ходиться признать, что их фигу-
ры и роль в истории несопоста-
вимы со сталинской. В конце кон-
цов Черчилль был одним, пусть и
выдающимся, из довольно длин-
ной череды британских премьер-
министров, среди которых были
такие фигуры, как Питт, Гладстон,
Дизраэли. Черчилль сыграл вы-
дающуюся роль в организации
антигитлеровской коалиции и в
конечном счете победе, но ему не
пришлось ни создавать заново
такое гигантское сооружение, как
Сталину, ни выносить на своих
плечах такой непомерный груз. То
же самое относится к Ф. Д. Руз-
вельту – великий президент-ре-
форматор действовал в демокра-
тическом американском обще-
стве, фактически не испытывал
сопротивления своим действиям
и располагал огромными матери-
альными и финансовыми богат-
ствами.

Шарль де Голль сам призна-
вался, что использовал «великое
наследие сорока французских
королей, пяти революций и четы-
рех конституций». Вклад его в
становлении новой Франции ве-
лик, но, согласитесь, несравним
со всем тем, что пришлось на
долю Сталина: масштабы не те.
Ноша Сталина была неизмеримо
больше.

Время стирает многие имена,
забываются люди, выцветают со-
бытия, казавшиеся такими яркими,
выветриваются из памяти даже це-
лые годы, а то и десятилетия. Тако-
ва жизнь. Но есть имена, которые
всегда будут с нами, в нашей па-
мяти, независимо даже от наших
желаний и намерений. Подлинные
творцы истории, эпохи.

Сталин был наделен особой оп-
тикой: пронзительной и беспощад-
ной. Он видел то, что другие не ви-
дели или не желали видеть или вы-
давали за желаемое. Поэтому он
так презирал людей, видя и зная
все их слабости и пороки.

Сталин предвидел ту бурю, ветер
которой он посеял в ХХ веке. Я
знаю, сказал он, что на мою могилу
нанесут много мусора, но вихрь ис-
тории развеет его. Порывы этого
вихря, похоже, будут еще дуть
очень долго.





 

МНОГОНАЦИОНАЛЬНОСТЬ - ЭТО ДОСТОЯНИЕ,
КОТОРОЕ НАДО ИСПОЛЬЗОВАТЬ ВО БЛАГО ГРУЗИИ
Уже несколько лет выпускник  фа-

культета международной экономики
Ереванского государственного уни-
верситета и юридического факульте-
та института «Тбилиси» занимается
проблемами национальных мень-
шинств Грузии. Председатель непра-
вительственной организации «Много-
национальная Грузия» и руководитель
тбилисской общины «Союз армян Гру-
зии» Арнольд Степанян в беседе с кор-
респондентом газеты «СГ» рассказы-
вает о том, какие задачи стоят перед
этими организациями, как они рабо-
тают, какие направления их деятель-
ности являются приоритетными.

- Общегражданское движение
«Многонациональная Грузия» включа-
ет в себя  представителей 56 органи-
заций из 18 этнических общин, - гово-
рит Арнольд Степанян. -  Движение
было создано в 1998 году на базе  пяти
неправительственных структур, объе-
динявших азербайджанцев, армян,
ассирийцев, украинцев, курдов, рус-
ских и и представителей других наци-
ональностей. Наша задача - лоббиро-
вание интересов национальных мень-
шинств, проживающих в Грузии. Ос-
новная цель - создание равноправно-
го во всех отношениях гражданского
общества. В  составе нашего движе-
ния более 12 тысяч человек. Предста-
вительства функционируют в двенад-
цати районах страны,  издаются газе-
ты,   журналы,  бюллетени.

Грузия всегда славилась своей
многонациональностью. Этнические
меньшинства, согласно официальной
статистике,  составляют 15 процентов,
а по неофициальным данным - одну
четвертую часть населения. Так уж
сложилось, что на протяжении после-
дних десятилетий основным языком
межнационального общения был рус-
ский. Именно поэтому многие  не вла-
деют государственным языком - гру-
зинским, что, безусловно, осложняет
их жизнь.  Мы создали при нашей орга-
низации Мультиэтнический ресурс-
центр по гражданскому образованию.
Здесь действуют бесплатные курсы по
обучению грузинскому и английскому
языкам, работе на компьютере, здесь
слушают лекции по политологии, эко-
номике, конфликтологии, междуна-
родному праву и другим дисципли-
нам. Курсы позволяют повысить уро-

вень гражданского самосознания и
вместе с тем обеспечить  конкурен-
тоспособность на рынке труда.

- Каковы основные направле-
ния вашей деятельности?

- Одно из важных направлений дея-
тельности – законотворчество. Более
20 поправок, одобренных Палатой го-
сударственного языка,  были внесены
нами в  законопроект  «О государствен-
ном языке».  Был также разработан
проект  Закона Грузии «О защите прав
и свобод лиц, принадлежащих к наци-
ональным меньшинствам». Мы актив-
но поддерживаем  ратификацию Ра-
мочной Конвенции Совета Европы о
правах национальных меньшинств и
Европейской Хартии о региональных
языках и языках меньшинств.

Естественно, акцентируем внима-
ние и  на  проблемах урегулирования
конфликтов. «Многонациональная
Грузия» осуществляет программу под
названием «Третий путь», задача ко-
торой - объединение представителей

всех национальностей как в Цхин-
вальском регионе, так и по всей Гру-
зии. Цель программы -  максималь-
но эффективно способствовать раз-
решению конфликтов.  В период обо-
стрения ситуации в Цхинвали  члены
нашего движения поехали туда,
встречались с жителями региона,
было достигнуто взаимопонимание.
То есть народная дипломатия зара-
ботала.

Кроме того, наша организация яв-
ляется инициатором  проведения ин-
тереснейших мероприятий, которые
способствует сохранению и развитию
самобытных культур нацменьшинств
Грузии и их  популяризации. Очень
впечатляющим и символическим
было зрелище, когда люди, стоявшие
рука об руку, образовали  цепочку,
протянувшуюся от мусульманской ме-
чети через армянскую церковь, сина-
гогу и Сионский собор. Руководители
каждой из диаспор перед своими хра-
мами призывали народ к толерантно-

сти и  согласию для построения еди-
ного и развитого государства.

- В «Многонациональной Грузии» вы
представляете и интересы   армян...

- Да, я - руководитель тбилисской
общины «Союз армян Грузии» и пред-
ставляю  интересы армянской общи-
ны, но  в то же время, могу сказать,
что  выражаю интересы «Многонацио-
нальной Грузии» и в армянской общи-
не также. Тбилисская община  возник-
ла в 2001 году под эгидой Союза ар-
мян Грузии и объединяет 2700 чело-
век - коренных тбилисцев. Среди них -
много молодежи. Усилия организации
направлены на  сохранение и разви-
тие древнейшей  культуры и языка ар-
мян, проживающих в  Тбилиси. Дол-
жен заметить, что у тбилисских армян
есть особый, свой колорит. Они отли-
чаются от всех армян, проживающих
в других странах именно этим коло-
ритом.

- Как вы считаете, произошли
какие-либо положительные изме-

нения в отношении национальных
меньшинств и армян, в частности,
после «революции роз»?

- Могу сказать, что все мы – армяне,
греки, русские и представители других
национальностей, являемся граждана-
ми Грузии, и на нашу долю одинаково
выпадают и трудности, и радости. И
вместе - независимо от национально-
сти – мы переживаем все процессы,
все события, происходящие в стране.
Проблемы, социальные сложности так-
же  являются общими как для армян,
так и для всего населения Грузии, и ре-
шать их необходимо совместно.

Могу твердо сказать, что тбилис-
цы чувствуют положительные измене-
ния во всех сферах. Новые власти оп-
ределенно делают больше, чем их
предшественники. В Грузии в период,
предшествующий революции роз,
достаточно четко проявлялись анти-
армянские настроения со стороны
некоторых известных политиков, и од-
ним из достижений революции, во
всяком случае, по отношению к армя-
нам, стало прекращение психологи-
ческого давления. Сегодня Грузия ста-
новится на путь демократического
развития. Однако нельзя останавли-
ваться на достигнутом, необходимо
идти вперед.

- И на что, по вашему мнению,
надо сейчас обратить внимание?

- В Тбилиси несколько армянских
церквей давно уже не функциониру-
ют, находятся в  плачевном состоя-
нии. Наша организация ставит перед
властями вопрос об их восстановле-
нии. Хочется надеяться, что в ближай-
шем будущем мы придем к соглаше-
нию по данному вопросу. Как извест-
но, в Тбилиси работает единственный
за пределами Армении государствен-
ный армянский театр, который требу-
ет финансовой поддержки. Люди ра-
ботают, как говорится, на голом энту-
зиазме. Надеемся, что  власти помо-
гут нам в восстановлении храма куль-
туры. Еще одной важнейшей задачей
является восстановление библиотеки
известного армянского поэта Оване-
са Туманяна. В Тбилиси много государ-
ственных армяноязычных школ, кото-
рые испытывают трудности. Не хвата-
ет профессиональных педагогов, ко-
торые смогли бы преподавать на ар-
мянском языке. Недавно у нас состоя-

Решению этой важной задачи
были посвящены состоявшиеся в
конце ноября два крупных меропри-
ятия. В Брюсселе прошла организо-
ванная совместно Советом Европы
и Евросоюзом конференция по теме
«Идеальный судебный процесс – не-
сколько примеров проведенных в
Европе наиболее успешных граждан-
ских процессов», а в Страсбурге -
пятое ежегодное заседание Консуль-
тационного совета судей Европы, в
которых в качестве представителя
судебной власти нашей страны уча-
ствовала судья Кассационной пала-
ты по гражданским, производствен-
ным делам и делам банкротства
Верховного суда Грузии Майя Сулха-
нишвили.

- Это были очень интересные ме-
роприятия для судей и юристов во-
обще, имеющие для нас большое
значение, поскольку мы участвуем
в процессе европейской интеграции
и должны приблизить нашу деятель-
ность к европейским стандартам, -
сказала на состоявшемся вчера в
Верховном суде брифинге Майя
Сулханишвили. - У нас есть желание
участвовать в решении тех проблем,
которые стоят сейчас перед судья-
ми Европы. Такие проблемы, как, на-
пример, сроки рассмотрения дел,
есть в любой стране, и поэтому нам
очень интересна зарубежная прак-
тика. В ходе конференции в Брюс-
селе судьи этой страны не рассмат-
ривали научные теории по тем или
иным вопросам, а представили уже
апробированные и внедренные в
практику процедуры,  отличные от
общих правил рассмотрения дел.
Для иллюстрации можно привести
опыт Шотландии, где, в частности, в
суде Глазго при решении производ-
ственных споров применяются про-
цедуры, которые используются не
при рассмотрении любых производ-
ственных споров, а только в тех слу-
чаях, если у сторон есть такое жела-
ние. Были рассмотрены отличающи-
еся от обычных арбитражные проце-
дуры, при которых строгие общие
правила рассмотрения сведены к
минимуму. У сторон есть право ус-
танавливать контакты с судьей с по-
мощью электронной почты. Судья
активно включен в этот процесс, с
помощью телефонных контактов со
сторонами  может устанавливать те
или иные важные для рассмотрения
дела обстоятельства. Примерно та-
кие же процедуры используются в
судебной практике Англии и Уэльса
при решении незначительных спо-
ров, которые рассматриваются в

неформальной обстановке. Судьи в
этих случаях не надевают мантию,
лишь изредка прибегают к правилу
принятия присяги  и т.д.

На конференции в Страсбурге
была не только дана оценка практи-
ки судей, но и разработаны реко-
мендации, связанные с обеспече-
нием справедливого судебного
процесса в разумные сроки. Вни-
мание было акцентировано на роли
судьи во время судебного разбира-
тельства, были даны важные реко-
мендации не только в связи с рас-
смотрением дел, но и непосред-
ственно по вопросам функциониро-
вания суда.

На обеих конференциях особое
внимание было уделено использова-
нию компьютерных технологий в су-

дебных процессах, доступности ин-
формации для всех участвующих в
процессах сторон.

- У нас уже есть пятилетний опыт
рассмотрения споров по новому
Гражданскому процессуальному ко-
дексу, - сказала в заключение
Майя Сулханишвили. - Думаю, на
данном этапе уже есть возмож-
ность пересмотреть нашу практи-
ку, оценить ее с учетом зарубеж-
ного опыта и, в случае необходимо-
сти, дополнить нашу деятельность
новой, более прогрессивной прак-
тикой, в чем нам очень помогут
полученные в ходе конференций
рекомендации и опыт судебной
практики других стран.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ

В будущем году
подходит к концу
очередная пятилет-
няя  про грамм а
представительства
Дет с ко го  ф о нда
UNICEF в Грузии. Од-
нако ее итоги подво-
дятся уже сегодня.
Руководитель про-
граммы по связям с
общественностью
этой организации
Майя Курцикидзе го-
ворит, что в следую-
щ ей  про гра мм е
приоритетными на-
правлениями вновь
будут здравоохране-
ние и образование.

Результаты проде-
ла нно й  работы  в
рамках ныне дей-
ствующей програм-
мы Курцикидзе счи-
тает положительны-
ми. По-прежнему ак-
тивными темпами
продолжается про-
цесс иммунизации.
Так, в марте в Пан-
кис с ко м  ущ е ль е
прошла кампания
иммунизации против краснухи.
Кроме того, в страну была заве-
зена новая вакцина сразу  против
трех заболеваний - краснухи,
ветрянки и свинки. Детскому
фонду в этом деле оказал поддер-
жку благотворительный Фонд
Вишневской -  Ростроповича.
Продолжается и кампания против
йододефицита. Недавно в Гудау-
та прошел семинар, на котором
обсуждался конечный вариант
законопроекта о йододефиците.
Майя Курцикидзе высказала на-
дежду, что парламент вскоре ут-
вердит данный законопроект.
Детским фондом серьезная рабо-
та проводится и против СПИДа.

Резонанс среди населения
вызвала программа по развитию
детей раннего возраста. Она
включает в себя информирова-
ние населения по уходу за деть-
ми до трех лет.

- Осуществление этой про-
граммы мы начали в прошлом
году. Мы провели широкую ин-
формационную кампанию. По те-
лекомпании «Имеди» идет про-
грамма «Первый шаг». Кроме
того, для родителей открыты  ре-
сурс-центры в Тбилиси, Зестафо-
ни и Телави. Надеемся, что  по-
добные центры откроются и в
других городах страны. Словом,
эта программа себя очень оправ-
дала. А потому, безусловно,  про-
должится, - говорит Майя Курци-

ПРОТИВ БЕД И БОЛЕЗНЕЙ

кидзе.
Еще одно новшество UNICEF -

обучение школьников жизненно
важным навыкам, которые необ-
ходимы детям во  взрослой жиз-
ни. Например, как повести себя
в конфликтной ситуации. Уже со-
здан  учебник и вскоре начнется
внедрение новой дисциплины в
школьную программу.

Программу по деинституцио-
нализации UNICEF осуществляет
в Тбилиси, Кутаиси, Батуми, Ру-
стави и Телави. Она подразуме-
вает определение детей, лишен-
ных родительской опеки, в се-
мьи.

- К этой проблеме мы подходим
фундаментально. Проводим ра-
боту с матерями, одним оказы-
вая материальную, а другим пси-
хологическую поддержку, - гово-
рит Майя Курцикидзе.

  Благодаря UNICEF дети с ог-
раниченными возможностями
смогли полноценно подключиться
к учебному процессу. Такая прак-
тика сегодня апробируется уже в
десяти школах страны.

- Социальная интеграция для
таких детей очень важна. Особен-
но психологический момент. По-
нимаете, ребенку надо дать по-
чувствовать, что он полноправ-
ный член общества. Пока эта про-
грамма на начальном этапе,
предстоит сделать еще немало, -
говорит Курцикидзе.

Работает Детский фонд и в на-
правлении популяризации здо-
рового образа жизни. Летом в Чи-
атура прошел чемпионат по фут-
болу. В организации этого проек-
та вместе с UNICEF участвовал и
благотворительный фонд SOCO,
возглавляемый Сандрой Руловс.

Специально к чемпионату были
приведены в порядок футболь-
ные поля. 500 ребят получили не-
обходимую спортивную экипи-
ровку. Кстати, в этом спортив-
ном соревновании приняли уча-
стие и девочки. Победивших Сан-
дра Руловс пригласила на экскур-
сию в Боржоми.

Несмотря на продуктивную де-
ятельность Детского фонда, по
словам Майи Курцикидзе, это
всего лишь капля в море. Если в
государстве не будут проведены
структурные изменения по всем
направлениям, которыми зани-
мается UNICEF в Грузии.

- Мы проводим все эти про-
граммы для того, чтобы показать,
что и как надо делать, борясь
против определенной социальной
проблемы или болезни, - говорит
Майя Курцикидзе. - Но ни одна
международная организация не
будет вечно финансировать про-
екты, если не увидит готовность
государства взять обязательства
по осуществлению всех этих про-
грамм на себя.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

лась встреча с министром образова-
ния Грузии Кахой  Ломая, во время
которой мы пришли к договореннос-
ти о сотрудничестве с целью разре-
шения актуальных для негрузиноя-
зычных школ вопросов. Мы намерены
провести ряд мероприятий для повы-
шения уровня преподавания грузинс-
кого  и армянского языков. От имени
армянской общины хотим предло-
жить Министерству образования пре-
подавание истории армянского наро-
да в качестве обязательного предме-
та в армяноязычных школах.

Мы поддерживаем связи с Ерева-
ном, встречаемся с представителями
властных структур Армении. Стало
быть, не чувствуем себя вдали от ис-
торической родины. Однако есть опре-
деленные препоны во время пересече-
ния грузино-армянской границы.
Наши граждане должны платить армян-
ской стороне  налог за пересечение
границы, и это существенно бьет по
карману. Мы уже  поставили вопрос
перед армянским правительством о
возможности отмены этой процедуры.

- Не так давно  с официальным
визитом в Грузии побывал прези-
дент Армении Роберт Кочарян. Ка-
ковы ваши впечатления от встречи?

-  Роберт Кочарян, будучи еще пре-
мьер-министром, сказал, что Арме-
ния не заинтересована в постоянном
притоке эмигрантов, она нуждается в
сильных армянских общинах, которые
развиваются и строят совместно с
представителями других националь-
ностей единое сильное государство,
гражданами которого являются. В
свой нынешний визит в Грузию одной
из тем, которую затронул президент,
был вопрос гражданской интеграции.
И я поддерживаю его полностью, мы
должны содействовать ускорению
темпов гражданской интеграции в
общегосударственное пространство.
Для этого нужно много работать, и
можно утверждать, что у Грузии есть
перспективы. Тем более, что прези-
дент Саакашвили постоянно подчер-
кивает необходимость активизации
этого процесса. Наши интересы со-
впадают, и мы со своей стороны бу-
дем прилагать максимум усилий для
достижения этой цели.

Лили ГАБУНИЯ



 

 

Прямая речь

СЛУЖБА РЕЗОНАНСНЫХ ДЕЛ
Ровно год назад в Генеральной прокуратуре была со-

здана принципиально новая структура - Служба уго-
ловного преследования легализации незаконных дохо-
дов, которой руководит Важа ДЖАНКАРАШВИЛИ.

Досье «СГ»: Важа Джан-
карашвили родился 23
февраля 1957 года в Дедоп-
лисцкаро. С отличием окон-
чил в 1974 году среднюю
школу, в 1979 году – юриди-
ческий факультет Тбилис-
ского государственного уни-
верситета. В 1983 году в
Москве окончил аспиранту-
ру союзного института про-
куратуры и защитил канди-
датскую диссертацию по
криминологии. В органах
прокуратуры с 1983 года,
последовательно прошел
все ступени профессио-
нальной карьеры – работал
сотрудником канцелярии,
помощником прокурора,
прокурором отдела Гене-
ральной прокуратуры, рай-
онным прокурором, началь-
ником Следственной части
Генеральной прокуратуры, в
течение трех лет был на-
чальником Генеральной ин-
спекции Генеральной проку-
ратуры. В занимаемой
ныне должности - с десято-
го декабря 2003 года. Госу-
дарственный советник юс-
тиции, что соответствует
воинскому званию генерал-
майора. Награжден меда-
лью Чести.

- Чем была вызвана не-
обходимость создания
новой службы?

- Борьба с легализацией
незаконных доходов и отмы-
ванием денег является од-
ной из актуальнейших про-
блем во всем мире. Понят-
но, что корыстные преступ-
ления совершаются с целью
дальнейшего использова-
ния добытых средств. Соот-
ветственно, одной из основ-
ных задач правоохрани-
тельных органов является
выявление и перекрытие
каналов легализации неза-
конных доходов, которые
затем зачастую использу-
ются для финансирования
наиболее опасных трансна-
циональных преступлений,

таких, например, как терро-
ризм. В том, насколько
большое внимание уделя-
ется этой проблеме в со-
временном мире, я убедил-
ся лично, когда в августе
нынешнего года находился в
командировке в США. Я
имел возможность встре-
титься с представителями
работающих на этом на-
правлении различных
структур, входящих в Де-
партамент юстиции США, в
том числе ФБР, Службы по
борьбе с незаконным обо-
ротом наркотиков, Институ-
та Маршалла и других, для
которых одной из важней-
ших составляющих борьбы
с преступностью является
именно противодействие
отмыванию денег. По мере
все более активного вклю-
чения Грузии в систему
международных отноше-
ний, эта проблема станови-
лась актуальнее и для нас,
чем и было определено со-
здание нашей службы.

- Как осуществлялось
формирование службы и
каковы ее основные цели
и задачи?

- Инициаторами созда-
ния нашей службы были
Посольство США в Грузии и
европейская организация
CRECO, которые в мае про-
шлого года дали нам соот-
ветствующие рекоменда-
ции. В июне прошлого года
этот вопрос был рассмот-
рен на Совете Националь-
ной безопасности Грузии,
после чего в Генеральной
прокуратуре были разра-
ботаны соответствующие
положения, определены ос-
новные направления рабо-
ты службы, то, как она дол-
жна создаваться и комплек-
товаться, какие категории
дел и материалов должны
находиться в ее компетен-
ции и другие вопросы.

Реализация проекта на-
чалась в ноябре прошлого

года, кадры для службы под-
бирались по специальной
методике, для чего была
создана комиссия, в кото-
рую вошли представители
Генеральной прокуратуры,
функционировавшего тогда
Антикоррупционного бюро,
Службы финансового мони-
торинга, неправитель-
ственных организаций Гру-
зии. Был проведен конкурс,
в котором в качестве канди-
датов приняли участие при-
мерно 60 квалифицирован-
ных юристов. Отбор был
очень тщательным, доста-
точно сказать, что один из
его этапов включал провер-
ку на полиграфе («детекто-
ре лжи») и лишь очень не-
многие прошли этот тест. В
результате была сформи-
рована служба, являющая-
ся одним из основных зве-
ньев в общей системе борь-
бы с терроризмом, отмыва-
нием денег и коррупцией.
Наша служба очень компак-
тна, в ее состав входят во-
семь прокуроров, она очень
действенна, оснащена все-
ми необходимыми процес-
суальными правами и гото-
ва выполнить возложенные
на нее задачи.

Исходя из самого назва-

ния службы, на-
шей основной за-
дачей является
расследование
той категории
дел, которая свя-
зана с легализаци-
ей незаконных до-
ходов. Естествен-
но, отмывание де-
нег происходит не
просто так, ему
предшествуют та-
кие преступле-
ния, как трефи-
кинг, незаконный
оборот наркоти-
ков, взяточниче-
ство и другие виды
коррупционной
преступности. По-
этому мы ведем
расследования не
только непосред-
ственно по фак-
там отмывания

денег, но и по всему комп-
лексу связанных с ним пре-
ступлений. Если в ходе
следствия становится
ясно, что незаконные дохо-
ды были легализованы раз-
ными способами, мы, есте-
ственно, прослеживаем
всю эту цепочку преступле-
ний.

- Что можно сказать о
результатах работы на
данный момент?

- Фактически мы присту-
пили к работе после прове-
дения всех подготовитель-
ных мероприятий только в
июне нынешнего года, но за
это время уже расследова-
но несколько очень серьез-
ных дел. Так, сейчас у нас в
производстве находится
одно очень важное и резо-
нансное дело, связанное с
отмыванием денег и други-
ми правонарушениями в
«Гаммабанке». У нас были
определенные данные о
том, что в нем на протяже-
нии ряда лет проводились
незаконные операции и
сделки. На основании имев-
шихся данных мы возбуди-
ли уголовное дело, и в про-
цессе следствия подтвер-
дилось, что в этом банке
действительно имели мес-

то факты отмывания денег,
мошенничества, неуплаты
налогов, хищения крупных
сумм, в том числе принад-
лежащих госбюджету... Не-
которые из этих финансо-
вых махинаций были опре-
деленным образом связа-
ны с рядом российских ком-
мерческих банков. По дан-
ным ревизии установлено,
что в банке разными спосо-
бами было присвоено при-
мерно десять миллионов
лари. Генеральным директо-
ром «Гаммабанка» в этот
период был Георгий Када-
гишвили, председателем
Совета наблюдателей - Ар-
чил Кадагишвили, но фак-
тически руководил деятель-
ностью банка их отец - Ар-
чил Кадагишвили. Практи-
чески была создана пре-
ступная семейная группа,
которая на протяжении ряда
лет вела противозаконную
деятельность. Сейчас ука-
занные лица и их соучаст-
ники арестованы и находят-
ся в местах лишения свобо-
ды, следствие по данному
факту близится к заверше-
нию.

Также в стадии заверше-
ния находится и другое на-
шумевшее уголовное дело -
в отношении бывшего рек-
тора Аграрного университе-
та Наполеона Каркашадзе.
Он обвиняется в незакон-
ной приватизации и прода-
же принадлежащего Аграр-
ному университету государ-
ственного имущества, по
этому делу, помимо Карка-
шадзе, проходят и другие
связанные с ним лица.
Сами по себе факты неза-
конной приватизации и не-
законной продажи имуще-
ства непосредственно вхо-
дят в компетенцию нашей
службы, поскольку приоб-
ретенные таким образом
средства вкладывались в
недвижимое или иное иму-
щество, т.е. фактически
происходила их легализа-
ция. По сообщениям в сред-
ствах массовой информа-
ции, вы, наверное, обрати-
ли внимание, что у бывше-

го ректора было конфиско-
вано большое количество
разного имущества – в него
как раз и были легализова-
ны приобретенные незакон-
ным путем доходы.

Помимо указанных, у нас
в производстве сейчас на-
ходится еще шесть дел раз-
ных категорий, в основном
коррупционного характера.

- В чем специфика борь-
бы с отмыванием денег в
Грузии?

- Легализация незакон-
ных доходов в Грузии про-
исходит не только с помо-
щью финансовых струк-
тур, но и по другим лини-
ям. Например, в Грузии
есть широкая сеть игрово-
го бизнеса и можно пред-
положить, что здесь также
имеют место незаконные
операции. Сейчас у нас
разрабатывается методи-
ка борьбы с этими преступ-
лениями, определяются
направления работы и
меры, которые необходимо
принять для выявления по-
добных фактов. Преступле-
ния этой категории у нас
пока не носят массовый ха-
рактер, это определено
тем, что Грузия сегодня –
развивающаяся, транзит-
ная страна. К тому же до
2003 года законодательство
в сфере борьбы с отмыва-
нием у нас практически от-
сутствовало, поэтому и
контроль за банками или
другими сферами, где
могла происходить легали-
зация незаконных доходов,
фактически не осуществ-
лялся. Практическая рабо-
та в этом направлении на-
чалась после того, как шес-
того июня 2003 года был
принят Закон «О содей-
ствии пресечению легали-
зации незаконных дохо-
дов», который вступил в
силу с первого января 2004
года. В этом Законе были
определены те сферы, ко-
торые должны контролиро-
ваться со стороны государ-
ства. Была создана Служба
финансового мониторинга,
которой в обязательном

порядке должны предостав-
ляться все информации о
проводимых финансовых
следках. Эта служба анали-
зирует полученные инфор-
мации, и если возникает
сомнение, что в том или
ином случае могли  быть
совершены преступления,
незамедлительно направ-
ляет эти материалы к нам.

- Решение столь слож-
ных комплексных задач
невозможно, наверное,
без налаженного сотруд-
ничества с другими право-
охранительными органа-
ми, с аналогичными зару-
бежными службами и за-
интересованными между-
народными организация-
ми...

- Да, конечно, поэтому мы
очень активно сотруднича-
ем, прежде всего, со Служ-
бой финансового монито-
ринга, министерствами го-
сударственной безопаснос-
ти и внутренних дел, в оп-
ределенной степени - с Па-
латой контроля, в будущем
желали бы активизировать
сотрудничество с парла-
ментскими следственными
комиссиями. То есть со все-
ми основными структура-
ми, которые ведут в Грузии
борьбу с коррупцией. Это
дело новое и пока сделаны
только первые шаги для ко-
ординации усилий на дан-
ном направлении.

Мы взаимодействуем не
только с отечественными
службами, но и с предста-
вительствами других стран,
нам очень помогают между-
народные организации, та-
кие, например, как комитет
Совета Европы MONEYVAL.
Он  большим вниманием
относится к проблеме борь-
бы против легализации не-
законных доходов в Грузии.
В 2003 году эта организация
высказывала замечания,
что в Грузии борьба с отмы-
ванием денег ведется не ко-
ординировано, но после
этого уже все поняли необ-
ходимость этой работы.
Положение изменилось, и
были приняты упомянутые

мною меры. Серьезные кон-
такты налажены у нас с ана-
логичными службами
США, которые с большим
вниманием относятся к на-
шим запросам, в частно-
сти, американская органи-
зация FINCEN оказала нам
большую помощь в ходе
следствия по делу «Гамма-
банка» по тем эпизодам,
которые касались финансо-
вых махинаций с зарегист-
рированными в США раз-
личными юридическими
лицами.

В Грузию приезжают
различные эксперты, кото-
рые интересуются дея-
тельностью нашей службы,
заслушивают наши отчеты,
дают определенные реко-
мендации. У нас есть в
этом плане серьезная под-
держка, в том числе и со
стороны Всемирного бан-
ка. Речь идет не о матери-
альной, а о методической
поддержке. Представители
Всемирного банка неоднок-
ратно бывали в Грузии и
встречались с нами, во
время моего визита в США
очень интересовались на-
шими проблемами. Пред-
положительно в апреле-
мае будущего года в Грузии
должна состояться между-
народная конференция по
проблеме борьбы с легали-
зацией незаконных дохо-
дов, которую организует
Всемирный банк.

Все эти и другие прово-
димые мероприятия на-
правлены на достижение
главной цели - не допустить,
чтобы Грузия не оказалась
включенной в международ-
ную преступную сеть, путем
взаимодействия с правоох-
ранительными органами
других стран и международ-
ными организациями на-
дежно перекрыть те неза-
конные каналы, через кото-
рые, возможно, идет фи-
нансирование терроризма
и других особо опасных
транснациональных пре-
ступлений.

Беседу вел
Артем ЦАТУРОВ

П Р И О Р И Т Е Т
НОВОГО ВРЕМЕНИ

Обще ство

Президент Национальной академии Грузии Владимир
Рамишвили, говоря о главной цели этой организации, под-
черкнул острую необходимость поддержки во времена
ее создания национальной идеи. Когда общественное со-
знание уже было готово к этому, но не было еще сформи-
ровано юридически по-настоящему суверенное и неза-
висимое государство. Позже, когда в ООН был поднят
флаг новой Грузии, направленность работы Националь-
ной академии приобрела более широкий характер, но
суть взаимоотношений с обществом, представителями
различных слоев осталось прежней: способствование
консолидации сил, проявлению определяющих истори-
чески сложившихся качеств народа, решение по мере воз-
можности социальных проблем...

- На рубеже 15-летнего
юбилея академии, подыто-
живая пройденный путь, - го-
ворит ученый секретарь ака-
демии, кандидат филологи-
ческих наук Гурам Гвенетад-
зе, - мы убедились, что в
дело строительства нового
общества и новых отноше-
ний вложена частица и наше-
го труда. Стремление к осоз-
нанию общественных явле-
ний и желание способство-
вать решению конкретных
задач стали тогда поводом
появления отдельных и само-
стоятельных структур: инже-
нерной, экономической, гу-
манитарной и других акаде-
мий в Грузии. Мы решили
идти несколько иным путем
и, в отличие государствен-
ных структур, создали обще-
ственную организацию ново-
го типа. Она наряду с точны-
ми отраслевыми науками
занимается и гуманитарны-
ми специальностями, искус-
ством, народным творче-
ством...

Чуть позже - с 1991 года -
при Академии создается и
собственный университет,
готовящий специалистов
различного профиля, в том
числе по национальному ис-
кусству, включающему его
бытовые проявления. Это
изучение образцов народных
промыслов Хевсурети и Сва-
нети, проявлений краевых
направлений культуры и дру-
гое. К слову, в специалистах
данного профиля имеется
определенная потребность.
В год университет выпуска-
ет пять-шесть специалистов

этого профиля.
Что касается научного по-

тенциала, то он в Академии
весьма представителен.
Имеется несколько академи-
ков, свыше 180 докторов
наук, 87 кандидатов.

- К примеру, выдающийся
ученый Тамаз Гамкрелидзе
является членом и нашей
Академии, - рассказывает Гу-
рам Гвенетадзе. - Научные
советы действуют в четырех
основных направлениях: ме-
дицина, юриспруденция,
экономика, историко-фило-
логия. Мы имеем и собствен-
ный ученый совет, хотя пока
не обладаем правом присуж-
дения ученых степеней. Учи-
тывая достаточно высокий
научный уровень, нами по-
ставлен вопрос перед выше-
стоящими инстанциями о
предоставлении Националь-
ной академии этого права.

Отмечу еще один интерес-
ный факт. Он касается со-
здания Объединенного науч-
ного совета специалистов
Грузии, Армении и Азербай-
джана в области медицинс-
кой аппаратуры. Дело в том,
что собственный научный
потенциал в этой сфере пока
что недостаточен. Сложение
же научных сил позволит
привести к оптимальному
состоянию не только науч-
ную сторону, но и вопрос ат-
тестации специалистов и
присуждения им научных
степеней. Это предложение
уже принято коллегами из
Азербайджана. Аналогично,
надо полагать, решат про-
блему и ученые Армении.

Широко  практикуется
нами работа с молодыми на-
учными силами. Проводятся
специальные тематические
конференции, совместные
заседания и проработки
различных вопросов. Дело
не только в выявление спо-
собных и перспективных уче-
ных, но и формировании оп-
ределенного мировоззре-
ния, способного поставить
их талант на службу своему
народу и обществу. С одной
стороны, мировые интегра-
ционные процессы и невост-
ребованность научного по-
тенциала в стране способ-
ствует значительному отто-
ку способных людей. Но это,
пока что объективное, явле-
ние носит временный харак-
тер. Каждый покидающий
страну молодой человек дол-
жен помнить о своих корнях
и о том, что, в конце концов,
он должен вернуться на Ро-
дину. Эта программность, с
нашей точки зрения, должна
быть заложена в каждом, так
как без нее маленьким наци-
ям и народам трудно сохра-
нить себя , свою нацио -
нальную культуру и самобыт-
ность. В этом плане исклю-
чительное место занимает
православная религия, во
все времена цементирую-
щая национальное самосоз-
нание. У нас с Грузинской
Православной церковью до-
статочно прочные и многооб-
разные отношения. Так, на-
пример, отец Вахтанг – на-
стоятель Надзаладевской
церкви Святой Богородицы -
является почетным членом
Академии. Им издано не-
сколько работ по проблемам
духовности под эгидой Наци-
ональной академии. Вместе
с тем отец Вахтанг ведет для
студентов курс религии.

Отметим, что значитель-
ным шагом расширения
ареала национального само-
сознания являются и дей-
ствующие в различных стра-
нах представительства Ака-
демии. Правда, они, по сути,
лишены материальных ре-
сурсов и действуют лишь в

рамках народной диплома-
тии, но, тем не менее, их под-
вижническая деятельность
за рубежом также является
реальной возможностью
представления Грузии и ее
самобытной культуры.

Котэ Аревадзе-Имеретин-
ский представляет Нацио-
нальную академию в Бель-
гии, читает лекций по эконо-
мике социалистической и
независимой Грузии в выс-
шей школе имени Нобеля го-
рода Ловен.

- Грузинское землячество в
Бельгии, - рассказывает он,
-  небольшое, до 30 человек.
Собираемся либо в Брюссе-
ле, либо в Антверпене - в Гре-
ческой Православной церк-
ви. Определяющим каждый
из нас считает достойное вы-
полнение своей представи-
тельской миссии, использо-
вание всех имеющихся воз-
можностей для расширения
информации о Грузии в стра-
не пребывания. Это могут
быть лекции, встречи в про-
фессиональных кругах, об-
щение с коллегами... Инте-
рес к нашей стране неуклон-
но растет. Несмотря на поли-
тические и экономические
трудности, Грузия предстает
перед общественностью
страной самобытной и бога-
той культуры, избравшей
путь демократического раз-
вития и современных ценно-
стей.

Представителем Нацио-
нальной академии Грузии
еще в одной стране – Шве-
ции - назначен Севериан
Джугели. Коренной тбили-
сец, он закончил медицинс-
кий институт, работал в од-
ном из отраслевых научно-
исследовательских институ-
тов, защитил кандидатскую
диссертацию, прошел курс
факультета международных
отношений Дипломатичес-
кой академии Грузии. В на-
стоящее время работает в
Швеции, является президен-
том Шведско-грузинской ас-
социации, а также руководи-
телем Грузинского дома в го-
роде Умео.

Джугели, к тому же, автор
нескольких книг эссеистичес-
кого характера. Это раздумья
о жизни, наблюдения челове-
ка, заинтересованного в том,
чтобы она стала лучше и
справедливее. Все эти чув-
ства не отделимы от прони-
зывающей автора любви к
своей родине и народу.

-  У  нас  нет  боль ших
средств и возможностей, -
говорит Севериан Джугели,-
чтобы масштабно занимать-
ся просветительской рабо-
той. Но мы выбираем такие
формы, которые позволяют
представить Грузию, ее на-
род, культуру, самым широ-
ким образом. Расскажу об
одной инициативе, связан-
ной с показом цирковой про-
граммы, организованной по
нашему приглашению - от-
нюдь не национального со-
держания. Зато всем участ-
никам, гостям, зрителям
были розданы информаци-
онные материалы о Грузии,
ее истории и нынешних при-
оритетах. В общей сложнос-
ти, по нашим подсчетам, эта
своеобразная презентация
охватила несколько десятков
тысяч человек. По всем ста-
тьям - это, с нашей точки
зрения, значительный вклад
в «информационную копил-
ку» о Грузии...

Национальная академия
Грузии – «дитя своего време-
ни», своеобразный ответ на
те неоднозначные явления в
мире, которые несет с собой
глобализация и опасный
путь к однополярному миро-
вому порядку. В этом случае
сопротивляться следует не
прогрессу и формируемым
реалиям нового человечес-
кого общежития, а переходу
от национального, культурно-
го и бытового многообразия,
к единообразию, монокуль-
туре и сомнительному прак-
тицизму готовящегося еди-
ноязычия. Тогда, как о кор-
нях, как и о предках, забы-
вать нельзя.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ

Пам ять

УЧЕНЫЙ, ПОЭТ...
На днях Институт

грузинской литерату-
ры имени Шота Рус-
тавели Академии наук
Грузии, Абхазская
Академия наук и ад-
министрация Гальско-
го района провели в
Центре культуры же-
лезнодорожников
юбилейный вечер,
посвященный столе-
тию со дня рождения
и 25-летию со дня кон-
чины прославленного
грузинского ученого и
общественного деяте-
ля, академика Петрэ
Афанасьевича Ша-
рия.

Накануне члены
юбилейной комис-
сии, государственные
и общественные дея-
тели, близкие род-
ственники посетили
Верийское кладбище
и возложили венки на
могилу ученого. В тот
же день открылась ме-
мориальная доска на
фасаде дома N 24 по проспекту
Чавчавадзе, где Петрэ Шария
провел последние годы жизни.

Юбилейный вечер открыл
глава администрации Гальско-
го района Мурман Чедия. Ве-
дущий научный сотрудник Ин-
ститута грузинской литерату-
ры имени Шота Руставели,
доктор филологических наук,
профессор Гиви Ломидзе под-
робно рассказал о жизненном
и творческом пути большого
ученого. Своими воспомина-
ниями поделились директор
Зугдидского филиала Тбилис-
ского государственного уни-
верситета имени Иванэ Джа-
вахишвили, доктор философ-
ских наук, профессор Вахтанг
Кварацхелия, поэт и скульптор
Мераб Метревели, главный
научный сотрудник Института
истории и этнологии, доктор
исторических наук, профессор
Александр Муджири, поэт-ака-
демик Важа Эгрисели, ректор
Сухумского гуманитарно-эко-
номического университета
профессор Рамин Аблотия,
завкафедрой философии и
социологии Сухумского фили-
ала Тбилисского государствен-
ного университета, доктор фи-
лософских наук, профессор
Леонид Джахая.

Отрывки из поэмы Петрэ
Шария «Дазмир» на грузинском

языке (перевод с русского при-
надлежит покойному Реналду
Дгебуадзе) прочитал лауреат
фестиваля «Золотая маска» ак-
тер Звиад Долидзе.

Горячими аплодисментами и
овацией было встречено волну-
ющее, проникновенное выступ-
ление председателя президиу-
ма Верховного совета Абхазии
Теймураза Мжавия.

Юбилейный вечер прошел в
теплой обстановке. После выс-
тупления каждого участника
торжественного заседания со
сцены звучали подобранные с
большим вкусом образцы клас-
сической музыки, а также на-
родные песни в исполнении из-
вестных артистов. Режиссером
творческой части вечера был
народный артист Грузии Джум-
бер Колбая.

На вечере присутствовала
внучка Петрэ Шария и Влади-
мира Деканозова Надежда Де-
канозова.

В завершении вечера высту-
пил племянник ученого профес-
сор Георгий Векуа, который по-
благодарил организаторов и
всех участников юбилея за
столь высокую оценку знамени-
того родственника.

Григол ШАРИЯ,
помощник президента

Абхазской Академии наук



 

 

ЮР И Д ИЧ Е С КА Я
КОНСУЛЬТАЦИЯ

Рубрику ведет начальник Управ-
ления приемной граждан Министер-
ства труда, здравоохранения и соци-
альной защиты, консультант грузинс-
кого телерадиовещания госпожа
Ирина Глонти

Вопрос: Являюсь персональным
пенсионером, живу в Тбилиси вместе
с дочерью, которая работает на низкой
зарплате. Пенсию получаю 21 лари,
никакими льготами не пользуюсь.

Прошу разъяснить, предусмотре-
на ли законом какая-либо помощь и
льготы для такой категории лиц?

Галина СУХОВА

Ответ: Согласно закону, жители
столицы, персональные пенсионеры,
к сожалению, получают такую же пен-
сию, как пенсию по старости – 21 лари,
и никакие дополнения законом не
предусмотрены.

Здесь же разъясняем, что персо-
нальные пенсионеры пользуются
следующими льготами:

- бесплатное пользование элект-
роэнергией в месяц 30 квт.ч., если в
семье два или более членов, пользу-
ющихся льготами, – 45 квт.ч.;

- жители столицы, персональные
пенсионеры, по бюджету г.Тбилиси,
полностью освобождаются от упла-
ты  за бытовой мусор и 50 процентов
от пользования питьевой водой;

- бесплатное пользование природ-
ным газом в месяц 20 куб.м., если в
семье два или более членов, пользу-
ющихся льготами, – 80 куб.м.;

- пользуются бесплатным проез-
дом на трамвае и троллейбусе, а для
пользования метрополитеном выда-
ется компенсация 5 лари.

Если вы не пользуетесь льготами,
советуем немедленно представить
документы в соответствующую служ-
бу о том, что являетесь персональным
пенсионером и на вас распространят-
ся предусмотренные законом льготы.

Вопрос: Мне 36 лет, имею все ус-
ловия для того, чтобы начать работу
в гласной (государственной) службе,
знаю иностранный язык, компьютер,
имею определенный опыт работы
там, где должен был работать, но пос-
ле представления соответствующих
документов мне отказано в приеме
на работу из-за состояния здоровья.

Прошу разъяснить, насколько со-
ответствует указанный закон, кто
может быть гласным чиновником, и
если действия администрации моей
службы правомочны, прошу указать
этот закон?

Владимир МАМОНТОВ

Ответ: Согласно  статье 15-й Зако-
на Грузии «О гласной службе», госу-
дарственным чиновникам может
быть дееспособный гражданин Грузии,
который имеет соответствующие
знания и опыт, достиг 21-летнего воз-
раста и владеет государственным
языком Грузии.

Здесь же надо учесть, что, соглас-
но подпункту «е» пункта I 17-й статьи
этого же закона, на гласную службу
не будет принято лицо, если, соглас-
но медицинскому заключению, со-
стояние его здоровья не удовлетво-
ряет требованиям для назначения
его на данную должность.

Вопрос: 40 лет работал слесарем на
авиационном заводе, который был во-
енизирован. Пенсия назначена 21 лари.

Прошу ответить, положена ли мне
повышенная пенсия (35 лари).

Давид ДЖИОЕВ

Ответ: Согласно подпункту «е» ста-
тьи 7-й «О ветеранах войны и военных
сил», приравненными к участникам вой-
ны считаются рабочие и служащие во-
енных объектов и народных комиссаров
предприятий, которые во время Второй
мировой войны переведены были на по-
ложение военнослужащего и выполня-
ли военные заказы для действующей
армии и флота; также работники тыла,
которые награждены орденами и меда-
лями за труд в годы войны и др.

Для получения детального разъяс-
нения в годы войны авиационный за-
вод считался или нет военизирован-
ным и исходя из этого приравнивает-
ся ли к участникам войны, вы должны
обратиться в организационно-моби-
лизационный отдел военного комис-
сарата по месту жительства.

Вопрос: Являюсь участником аб-
хазской войны, где был ранен и до
настоящего времени состояние здо-
ровья неудовлетворительное. На ру-
ках не имею удостоверяющих это
документов.

Прошу разъяснить, согласно зако-
ну кто считается участником войны и
где должен взять необходимые до-
кументы для льгот?

Имеда КВИКВИНИЯ

Ответ: Участниками войны счита-
ются те лица, которые воевали в дей-
ствующей армии.

По данному вопросу советуем об-
ратиться в военный комиссариат,
выданный ими документ и будет ос-
нованием для распространения на
вас положенных льгот.

Также разъясняем, что, если доку-
ментацией будет установлено, что вы
действительно ранены в абхазской
войне, ввиду чего до сегодняшнего дня
у вас тяжелое состояние здоровья,
необходимо пройти медико-соци-
альную экспертизу, и в случае установ-
ления вам инвалидности в результате
войны будет назначена пенсия 45 лари.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ НЕДУГУ НЕОБХОДИМО!
В Тбилиси начнется строитель-

ство научно-исследовательского
центра туберкулеза.

Для развития программы по
борьбе с туберкулезом правитель-
ство Германии выделило 10 млн.
евро. Цель проекта -  организация
в Грузии соответствующего между-
народным стандартам медицинс-
кого центра. Помимо высококвали-
фицированного медицинского об-
служивания намечается бесплат-
ное обеспечение больных дорогос-
тоящими фармацевтическими
препаратами. Работа центра пре-
дусмативает проведение соответ-
ствующих научных работ, изыска-
ний в этой сфере медицины. Не-
мецкая сторона, предоставившая

эту возможность, выразила готов-
ность оказывать всяческую поддер-
жку.

С этой целью на днях в Грузию при-
был лауреат Нобелевской премии,
профессор, руководитель Берлинс-
кого центра туберкулеза им. Робер-
та Коха Хельмут Халл:

- Основание в Грузии научно-ис-
следовательского центра туберкуле-
за просто вызвано необходимостью.
Это должен быть современный, мо-
дернизированный, оснащенный
многофункциональной специализи-
рованной техникой научно-исследо-
вательский институт. Насколько мне
известно темпы распространения
этого заболевания в Грузии вызыва-
ют тревогу. Руководство моей стра-

ны готово оказать помощь и вне-
сти посильный вклад в борьбу с
этой опасной болезнью. Мне труд-
но указать конкретные сроки нача-
ла ведения этого проекта в дей-
ствие. По моим личным прогно-
зам функционирование туберку-
лезного центра должно начаться в
максимально сжатые сроки. Окон-
чательное решение зависит от
итогов переговоров с правитель-
ством Грузии. Результативность
проведения лечебного процесса
напрямую зависит от применяе-
мых на практике методов, и тогда
эффективная борьба с туберкуле-
зом, несомненно, приведет к пози-
тивному итогу.

Инга МУШЕГЯНЦ

 Уходящий  2004  год  прошел под зна-
ком творчества  великого русского ком-
позитора Михаила Ивановича Глинки. Это
имя дорого не только россиянам, но и
всем, кто любит музыку.  Многочислен-
ные концерты, научные конференции,
посвященные 200-летию со дня его рож-
дения, привлекли внимание специалис-
тов, в том числе – из  Грузии. Старший
научный сотрудник Тбилисской государ-
ственной консерватории имени В. Са-
раджишвили, кандидат искусствоведе-
ния Мария Киракосова приняла участие
в нескольких научных форумах, которые
прошли недавно в России. Ее содержа-
тельные, глубокие  доклады привлекли
внимание искусствоведов, литературо-
ведов.

– В апрельской конференции «М. Глин-
ка в контексте эпохи», которая прошла в
Государственном центральном музее
музыкальной культуры имени М. Глинки,
я приняла участие по воле случая. Была
в Москве в связи с сольным выступле-
нием моего сына, контрабасиста, артис-
та оркестра Большого театра, концерт-
мейстера контрабасовой группы Пекин-
ского национального симфонического
оркестра Александра Парсаданова в ма-
лом зале Московской консерватории. На
конференции с докладом «М. Глинка и
Н. Кукольник» должен был выступать
известный литературовед  О. Чудаков.
По каким-то причинам его выступление
не состоялось. И я предложила свой
доклад на ту же тему. Он вызвал боль-
шой интерес… Что знает современное
поколение о Кукольнике? Как поэт он

МАХИНАЦИЯ В ДВА МИЛЛИОНА ЛАРИ
раскрыта сотрудниками Следственного департамента Финансовой полиции.
Ими задержан бизнесмен Бессарион Кеидия, который подозревается в том,
что неоднократно изготовлял фальшивые счет-фактуры, с помощью которых
фирма «Камасу» получала зачеты у государства. В общей сложности Кеидия
нанес госбюджету ущерб в размере свыше двух миллионов лари.

ЧТО НАША ЖИЗНЬ – ИГРА…
В результате проведенных сотрудниками Управления специальных заданий

Финансовой полиции мероприятий около станций метро «Дидубе» и «Ахмете-
ли» были обнаружены нелицензионные игровые автоматы. Они были опечата-
ны и изъяты, а в отношении Шмаги Туквадзе, Тенгиза Рогава, Давида Кересе-
лидзе и Манучара Какава возбуждены уголовные дела по статье «О незакон-
ной предпринимательской деятельности».

В другом случае сотрудники этого же управления проверили игровые авто-
маты в расположенном в Глдани супермаркете «Мариам» и, ввиду отсутствия
у их владельца Гаги Макарашвили лицензий, опечатали и изъяли несколько
аппаратов. Но этот урок, как видно, не пошел впрок - еще не были завершены
процессуальные действия по данному факту, как пришедшие на следующий
день в  супермаркет сотрудники финансовой полиции обнаружили здесь но-
вые нелицензионные автоматы. Как выяснилось, после того, как была изъята
первая партия автоматов, Гага Макарашвили на другой день, так же не обре-
меняя себя лицензиями, установил вторую. Сейчас Макарашвили инкрими-
нируется незаконная предпринимательская деятельность, а инспектору нало-
говой инспекции Глдани-Надзаладевского района Мамуке Пасошвили, кото-
рый должен был осуществлять контроль, но ни разу не предупреждал Мака-
рашвили и ни принимал других предусмотренных законом мер - злоупотреб-
ление служебным положением.

УКРЫТИЕ НАЛОГОВ
СВЫШЕ, ЧЕМ НА ПОЛМИЛЛИОНА ЛАРИ

в течение двух лет вменяется в вину бывшему директору АО «Зестафонский
завод ферросплавов» Ники Чиковани. Финансовой полицией также возбуж-
дены уголовные дела по фактам укрытия налогов в особо крупных размерах в
отношении нынешнего и бывшего директоров строительной компании ООО
«Амирани» Зураба Маклакелидзе и Автандила Абесадзе. Установлено, что в
течение 2002-2004 гг. фирма скрыла от госбюджета 202 тысячи лари.

Сотрудниками Аджарского отдела Финансовой полиции возбуждено уго-
ловное дело в отношении ООО «Полиграф сервис», которая должна заплатить
в бюджет свыше 15 тысяч лари. Сотрудниками Оперативно-аналитического
управления уличен работающий в Марнеульском районе индивидуальный
предприниматель Эльчин Мамедов, который только в течение нынешнего года
скрыл налоги на 13 тысяч  лари, а сейчас, с учетом штрафных санкций, ему
предстоит заплатить уже 59 тысяч лари.

ПОДОЗРЕНИЯ ОПРАВДАЛИСЬ
ООО «Ибеко» подозревалось сотрудниками Оперативно-аналитического

управления в таких преступлениях, как использование фальшивых активов,
незаконные зачеты и бестоварные операции. А после того,  как по заданию
Финансовой полиции работу ООО «Ибеко» проверила налоговая инспекция,
выяснилось, что компания  скрывала налоги. На ООО «Ибеко» начислено 665
тысяч лари, а  в отношении его руководства возбуждено уголовное дело по
статье об уклонении от уплаты налогов в особо крупном размере.

СОЛИДАРНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
ПЕРЕД ЗАКОНОМ

предстоит уличенным сотрудниками Аджарского отдела Финансовой поли-
ции трем фирмам. 187 тысяч лари начислено на Общество с солидарной от-
ветственностью «Джапаридзе и компания», ООО «Джаджи» предстоит запла-
тить 95 тысяч лари,  а ООО «Орао» - 109 тысяч лари. Следует отметить, что
всеми тремя компаниями руководит Джемал Джапаридзе.

БЕЗАКЦИЗНЫЕ СИГАРЕТЫ
ИЗ ЦХИНВАЛИ

были перехвачены сотрудниками Шида Картлийского отдела Финансовой
полиции. Ими за хранение и перевозку большого количества безакцизных
сигарет привлечены к уголовной ответственности Эдишер Турашвили, Гоча
Сидамонидзе, Дареджан Доиджашвили и Уча Гелашвили, у которых изъято в
общей сложности свыше 10 тысяч коробок безакцизных сигарет.

Еще 1.670 коробок безакцизных сигарет были обнаружены сотрудниками
Мегрельского отдела Финансовой полиции на квартире Геннадия Кирия, в от-
ношении которого также возбуждено уголовное дело.

КОНТРАБАНДИСТА
ВЗЯЛИ С ПОЛИЧНЫМ

На основе оперативной информации сотрудниками Квемо Картлийского
отдела задержан Давид Наврозов, который пытался в обход таможенно - про-
пускного пункта ввезти из Азербайджана промтовары стоимостью 7.012 лари.
По факту возбуждено уголовное дело.

А С НЕУЧТЕННОЙ ПРОДУКЦИЕЙ
ПО-ПРЕЖНЕМУ НАПРЯЖЕНКА

На участке дороги Телети-Марнеули сотрудниками Квемо Картлийского от-
дела был задержан груженный различными промтоварами автобус «Икарус»,
которым управлял Тофик Бедиев, а на дороге Гардабани-Рустави задержана
управляемая Сарханом Курбановым автомашина ВАЗ-2106 с неучтенными
промтоварами. Обе машины были переведены в терминал, где проводится
экспертиза груза, после чего будет установлен размер штрафов.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ
По материалам службы по взаимодействию с общественностью

Финансовой полиции.

Будни Финансовой полицииКонтакты

«ДЛЯ ЗВУКОВ СЛАДКИХ И МОЛИТВ»
безнадежно забыт! Назва-
ния его драм порой
всплывают в литературе
о Глинке… В этих матери-
алах великосветский ку-
мир предстает неким Ме-
фистофелем, разрушите-
лем семейного очага, и не
только советские музыко-
веды, но и многие совре-
менники композитора с
возмущением отзывались
о вторжении в его жизнь
«клюкольников» – братьев
Нестора и Платона, с их
исполинским здоровьем
и неисправимыми эпику-
рейскими наклонностя-
ми, которые втянули хруп-
кого «мимозу» в свой  бе-
залаберный быт. Казалось,
все ясно – художник попал
в губительную западню.  В
действительности же
дело обстояло намного
сложнее. Этому вопросу и
посвящено мое исследо-
вание…   А на московском
музыкальном фестивале,
посвященном композито-
ру,  в музее имени Н. Ру-
бинштейна прозвучал
мой доклад  «О принципах
выбора поэтических тек-
стов в вокальной музыке

и претворении их в романсах Глинки», на
конференции  в Смоленске – «О музах
лирических опусов Глинки».

Анализируя творчество Михаила Глин-
ки, в частности, его известный романс
«Сомнение» – «душераздирающую испо-
ведь о муках любви на стихи Кукольни-
ка»,  М. Киракосова пишет: «»Сомнение»
– художественный продукт такой разно-
видности творческого процесса вокаль-
ных жанров, который провоцируется ос-
трой потребностью в незамедлительной
реакции на «сиюминутное» пережива-
ние. Композитор начинает искать поэти-
ческий сюжет, адекватный его душевно-
му состоянию, или изливает свои чув-
ства в мелодии, к которой затем подби-
раются стихи. В соответствии с указан-
ным феноменом, который мы опреде-
ляем как автобиографический или прин-
цип Берлиоза, неоценимым соавтором
Глинки был Нестор Кукольник, испытав-
ший огромное влияние композитора».

Кроме названных Мария Киракосова
приняла участие в конференциях, кото-
рые прошли в городе на Неве.

– По-моему, наиболее интересным
был форум, который прошел во Всерос-
сийском музее имени А. Пушкина, – рас-
сказывает она. – Его название – «Для зву-
ков сладких и молитв». Я получила нео-
быкновенно яркие, пронзительные впе-
чатления!

Тема  доклада М. Киракосовой звуча-
ла так: «Глинка – Пушкин – Оленины – Кер-
ны». Он  на стыке искусствоведения и
литературоведения и одинаково инте-
ресен как филологам, так и музыкове-

дам – впрочем, как и остальные работы
исследователя.

Выступление Марии Киракосовой на-
столько понравилось московской колле-
ге, доктору искусствоведения РАМ им.
Гнесиных  Елене Дурандиной, что она
прислала ей в благодарность бандероль
с книгами…

У Марии Киракосовой  давно  сложи-
лись теплые, дружеские, уважительные
отношения с  российскими специалис-
тами. Ведь русско-грузинские музыкаль-
ные связи уже много лет в сфере ее
профессиональных интересов. С 1989
года она участвует во многих междуна-
родных конференциях, форумах, посвя-
щенных юбилеям великих русских ком-
позиторов М. Мусоргского, П. Чайковс-
кого, Н. Римского-Корсакова, С. Проко-
фьева, Д.  Шостаковича.  Особое значе-
ние грузинский музыковед  придает сво-
ему  участию в конференции, посвящен-
ной  Сергею Рахманинову. Ей особенно
дороги отношения с людьми, которые
родились во время этих встреч…

Но не всегда есть возможность от-
правиться  в далекое путешествие, даже
«для  звуков сладких и молитв», чтобы
поделиться своими свежими, оригиналь-
ными идеями. Но в этом случае  о своих
научных достижениях можно рассказать
коллегам иначе – через стендовую фор-
му докладов.

Так, Мария Киракосова   приняла заоч-
ное  участие в конференции «М. Глинка
и мировая музыкальная культуры», кото-
рая прошла в Санкт-Петербурге. И вновь
– прекрасные отклики. Музыковеды по-
здравили ее по телефону, выразили
свое горячее одобрение. Доклад М. Ки-
ракосовой назывался «Глинка и его худо-
жественное окружение».  В ней по-но-
вому раскрывается связь имен Пушкин
– Глинка –  работы советских исследова-
телей, посвященные этой теме,  носили
зачастую тенденциозный характер.

«Юмористические куплеты, авторы
стихов которых М. Ю. Вильегорский, В.А.
Жуковский, П. А Вяземский, А. С. Пуш-
кин, имели большой успех, но для по-
томков они, прежде всего, представля-
ют свидетельство подлинного отноше-
ния высшего света  к явлению Глинки. У
четверых выдающихся представителей
русской культуры не нашлось для ком-
позитора иного приветствия,  как сомни-
тельного вкуса каламбур вокруг его име-
ни: Глинка-фарфор, Глинка-глинтвейн,
Глинка-Неглинная, – который особенно
жестким и даже бестактным представ-
ляется в тексте Пушкина: Глинка-грязь».
И тем не менее автор доказывает, что
«с отчетливостью прослеживается орга-
ничность его ( Пушкина. - И.Б.) духовной
связи с композитором».

Мария  Акоповна Киракосова, по всей
видимости, еще не раз отправится на
родину Михаила Глинки, чтобы  окунуть-
ся в атмосферу музыкальной жизни Рос-
сии, пообщаться с коллегами, поделить-
ся своим научным опытом, открытиями.

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

ШОУ-АССОРТИ

"Мент" Нилов: у меня было 33 жены
Известный актер Алек-

сей Нилов, прославивший-
ся благодаря роли капита-
на (теперь уже майора") Ла-
рина, с прессой предпочи-
тает не общаться. Однако
недавно он сделал исключе-
ние для питерских журнали-
стов. В откровенном интер-
вью "мент" рассказал о ра-
боте и личной жизни.

Во время беседы к Нило-
ву подошла какая-то девуш-
ка, пишет "Смена". "Зна-
комьтесь, моя жена!" - пред-
ставил ее Алексей.

"Не ври!" - возмутилась
девушка, которая на самом
деле оказалась админист-
ратором проекта.

"Ну когда-нибудь ста-
нешь", - обнадежил Алексей
и попросил у нее сто рублей.
Девушка отказала. "Алла, ты
совсем не готовишься к на-
шей совместной жизни", -
упрекнул актер.

"Журналисты обо мне не
пишут, они компилируют из
Интернета статьи семилет-
ней давности, - начал бесе-
ду актер. - Когда я отказыва-
юсь разговаривать с пред-
ставителями желтой прес-
сы, посылаю их подальше,
они начинают расстраи-
ваться и перевирать фак-
ты. Последнее интервью я
давал полгода тому назад, а
все остальное - компиля-
ция. Судиться ни с кем не
собираюсь, не хочу этим
изданиям рейтинг повы-
шать. Досадно, что читают
эти скандальные публика-
ции мои близкие люди и
расстраиваются. Но хочу
официально заявить: ника-
ких квартир я никому не ос-
тавлял, при смерти не был

и браков у меня было толь-
ко три законных, два граж-
данских, а незаконных двад-
цать восемь - итого всего 33!
Сейчас у меня жены нет, я
развелся в сентябре. Ори-
ентацию не менял, живу с
женщиной".

У Алексея Нилова трое
детей. Вот что о них расска-
зал сам актер: "Дочь Елиза-
вета Алексеевна, ей 19 лет,
она учится в Театральной
академии на Моховой. Сыну
Мите 12 лет, он школьник, а
младший Никита Алексее-
вич пока нигде не учится,
ему в марте только два го-
дика будет. Я с ним, к сожа-
лению, редко вижусь, он
живет в Москве, с моей те-
перь уже бывшей женой".

Как известно, у Алексея
Нилова есть серьезная про-
блема: он злоупотребляет

алкоголем. На вопрос
о том, как к этому от-
носятся его родствен-
ники, актер ответил
так: "Да, я свинья, по-
тому что я расстраи-
ваю свою маму. Я ее
очень люблю. Все мои
женщины знали, на
что шли, это их личное
дело - я ничего не скры-
вал. Они от меня ухо-
дят, потому что я невы-
носимый, только две
женщины меня не по-
кидают, они самые лю-
бимые - это дочь и
мама. Я объясню свое
поведение. Человек
должен быть разным:
в рваных джинсах и в
костюме, грязным и
чистым, пьяным и
трезвым. В жизни я
пьяный, а в кадре -

трезвый. Главное, что я ни-
кому подлянок не делаю. Не
надо писать, что я выпил
четыре рюмки, напишите
шесть, хотя шесть - плохое
число, лучше пять. Мне в
январе будет 41 год, а по
мне не скажешь, потому что
я сильно заспиртован".

У актера есть мечта: "Я
хочу побриться наголо, а
мне нельзя по контракту.
Надо поговорить с гримера-
ми - пусть что-нибудь при-
думают".

"Мента" Ларина Нилов
играет уже много лет, но от
этой роли артист не устает.
"Никакого персонажа нет, -
говорит Алексей. - Такой я в
жизни. Эта роль меня кор-
мит десять лет, не всякий
этим может похвастать.
Спасибо зрителям, что им
нравятся наши сериалы".

Лолита снялась для мужского журнала
Если верить результа-

там опроса, устроенного
мужским журналом "Пин-
гвин", самой сексуальной
певицей года стала Лоли-
та Милявская. Однако Ло-
литу было не так-то про-
сто уговорить позировать
для мужского журнала.
Когда она наконец согла-
силась, начались другие
проблемы.

Певицу, одетую в супе-
рэротичное белье, плани-
ровали фотографировать
на специально обустроен-
ном для съемки чердаке,
пишет "Комсомольская
правда". Но осуществить
задуманное помешали мо-
розы. На чердаке прорва-
ло трубы, и фотосессию
решили провести в другой

обстановке. Шикарный бу-
дуар дамы 30-х годов про-

шлого столетия подо-
шел как нельзя луч-
ше.

Певицу нарядили в
шелковые корсеты,
черные чулки, сдела-
ли высокую прическу,
в которой красова-
лись перья и стразы.
Образ роковой жен-
щины времен буржу-
азной революции во
Франции Лолите
очень понравился, и
съемки прошли впол-
не успешно.

Когда работа была
закончена, артистка
изъявила желание по-
дарить снимки свое-
му мужу Александру

Зарубину в качестве ново-
годнего подарка.

На вопрос о том, не бу-
дет ли Александр ревно-
вать ее к читателям журна-
ла, которые будут рассмат-
ривать откровенные фото-
графии, Лолита ответила
так: "Нет, что вы... Саша
нормальный мужчина. Он
только горд, что мною бу-
дут восхищаться".

"Признаться, я чувство-
вала себя как обычный ма-
некен", - поделилась впечат-
лениями певица.

Но совсем обнаженной
Лолита позировать никогда
не будет. "Предлагали, но я
всегда отвечала отказом, -
сказала Милявская. - Все
красивое и прекрасное в
этой области было уже сде-
лано Мэрилин Монро, а
вторичной я быть не хочу".

Анжелика Варум и Леонид Агутин
не разводятся

Знаменитая звездная
парочка - Леонид Агутин и
Анжелика Варум - больше
не будет радовать поклонни-
ков видимостью семейного
счастья. Возможно, это
счастье когда-то и было, но
теперь супруги живут раз-
дельно и стараются не об-
щаться. Анжелика Варум и
вовсе подала на развод.

По словам людей из близ-
кого окружения звездной
четы, отношения Леонида и
Анжелики достигли опасно-
го рубежа. Возможно, раз-
лад был спровоцирован тем,
что Леонид Агутин стал зло-
употреблять алкоголем.

Кстати, в этом году Ва-
рум кардинально изменила
имидж. Теперь она предпо-
читает выступать в трусах и
поет феминистические
гимны вместе с группой
"Сливки".

Леониду Агутину такие
изменения не понрави-

лись. Еще в Юрмале, на фе-
стивале "Новая волна" суп-
руги держались порознь.
Анжелика проводила время
в гостинице, Леонид - на ули-
цах города. Теперь Варум и
Агутин обитают на разных
концах столицы, а дочь Лизу
отдали на попечение своих
родителей…

Такая информация не-
давно появилась на многих
сайтах, огорчив поклонни-
ков звездной четы. Но, как
выяснилось, она не соответ-
ствует действительности.

"Мы разводимся?! Какая
глупость!" - сказали Леонид
и Анжелика. А Леонид даже
передал открытое письмо
для читателей.

"Желтая" пресса обнагле-
ла окончательно. Раньше
бульварные газеты хотя бы
ставили знаки вопроса, а
теперь - точки в конце беза-
пелляционно лживого пред-
ложения.

В то время как мы живем
своей жизнью, любим друг
друга, воспитываем ребен-
ка, сочиняем песни, строим
общие планы, людишки из
"желтых" газет сидят у себя
на кухне и строчат подлень-
кие выдуманные пасквили.
Делают это нагло и безна-

казанно. Попробуй что-ни-
будь им скажи - всю страну
поднимут на уши!

Люди добрые, дорогие
наши слушатели, запомни-
те: все слухи о нашем раз-
воде - ложь.

С любовью Анжелика Ва-
рум и Леонид Агутин".

Тайна нового фаворита Пугачевой
Об Алле Пугачевой и ее

отношениях с мужчинами,
особенно молодыми, всегда
ходило множество слухов.
Мы уже писали о том, что вы-
пускник "Фабрики звезд-5"
Костя Легостаев, покинув
Звездный дом, получил зво-
нок от Аллы Пугачевой с пред-
ложением встретиться и об-
судить дальнейшие планы.
Между тем, в любимчики
Аллы Борисовны пресса запи-
сала также Руслана Масюко-
ва и Майка Мироненко.

Еще в "предфабричном"
интервью Пугачева сказала: "Я
подбираю ребятам образы.
Пока что в этом плане я со-
вершенно спокойна только за
Костю Легостаева". Костя за
себя тоже спокоен. Молодой
певец и композитор полон
оптимизма и энергии, пишет
"Смена".

"Многие говорили мне: "Ты
- любимчик Пугачевой!", но я
сам не ощущал этого. Просто
Алла Борисовна относилась
ко мне благосклонно, как к
человеку, у которого есть
уже готовый музыкальный
материал. Год назад мой кон-
цертный директор Владимир
Кауфман передал Пугачевой
кассету с моими песнями, и
оказалось, она ее не выбро-
сила, не отложила, а послуша-
ла и даже запомнила песню
"Под одним одеялом". Поэто-
му продюсеры "Фабрики" не

ломали голову, какую бы пес-
ню мне написать, какой образ
мне придумать, а других ре-
бят нужно было, как говорит-
ся, лепить. Когда мы только
заселились в Звездный дом,
Алла сказала: "На первом же
концерте споешь "Одеяло". Так
я стал первым "фабрикантом",
кто исполнил сольную песню
уже в самом начале проекта.
В Звездном доме я встретил-
ся со многими интересными
людьми, но больше всего мне
дала на "Фабрике" Алла Бори-

совна. Она удивительный
человек - начиная с того, как
она ставила номера, и закан-
чивая простым общением.
Когда Алла приходила в
Звездный дом, сразу на
душе легче становилось.
Возникало ощущение по-
коя. Она нам всем как мама,
и у нее нет любимчиков.
После того как я покинул
Звездный дом, раздался
звонок от Аллы Борисовны,
и меня попросили задер-
жаться с отъездом в Питер,
так как Пугачева хотела со

мной поговорить. Мы встре-
тились и очень мило погово-
рили в ее студии, обсудив
дальнейшие планы. Алла ска-
зала: "Самое главное - готовь-
ся к гала-концерту в "Олим-
пийском", это очень важная
тема!"

Руслан Масюков о своих
отношениях с Аллой Борисов-
ной пока ничего рассказать не
может: он все еще обитатель
Звездного дома, поэтому
пространных интервью не
дает. Однако вездесущие

журналисты успели заметить,
как во время съемок "Новых
песен о главном" в Кремле
Пугачева за ручку водила Ма-
сюкова по кремлевским кори-
дорам, взяв на себя роль экс-
курсовода.

Конечно, перед обаянием
Кости Легостаева или "рос-
сийского Энрике Иглесиаса"
удержаться трудно, однако
больше всех Пугачевой по-
нравился 17-летний Майк Ми-
роненко. Напомним, однаж-
ды Алла Борисовна даже спас-
ла своего любимчика от не-
минуемого вылета с "Фабри-
ки звезд".

Недавно Алла Пугачева
вместе с Майком Мироненко
отправилась в Санкт-Петер-
бург. Мироненко в северную
столицу прибыл в персональ-
ном вагоне примадонны, пи-
шет газета "Жизнь". В Санкт-
Петербурге Пугачева вручила
своему любимчику статуэтку
"Золотого граммофона" за
песню "Плохая".

"Майк мне очень нравится,
- заявила Алла Борисовна. - У

него еще все впереди, он по-
дающий надежды певец". Из
Питера в Москву она верну-
лась так же в компании моло-
дого исполнителя. По крайней
мере, до Московского вокза-
ла парочка добиралась в ли-
музине Пугачевой.

Кстати, на церемонии Майк
поселился одной гримерке с
Аллой Борисовной в VIP-зоне,
пишет "Смена". "Места не хва-
тило", - объяснил юный "фаб-
рикант".

Он добавил, что Пугачева
успела многому научить его
в жизни. Например, играть в
нарды.

Кто из "фабрикантов" нра-
вится Пугачевой больше все-
го, пока судить трудно. Инте-
ресно то, что все они успели
между собой подружиться.
"После "Фабрики" у меня при-
бавилось друзей, - признался
Костя Легостаев. - Руслан
Масюков, Мигель, Миша Ве-
селов, Андрей Шумский…
Майк Мироненко тоже хоро-
ший парень, но пока малень-
кий".

ШНУР: Лужков мне не друг!
Несмотря на запрет столичного

мэра, "Ленинград" выступил в одном
из московских ночных клубов

Слух о том, что известный матер-
щинник и музыкант Сергей Шнуров
расстался со своей подружкой Окса-
ной Акиньшиной, оказался полной
ерундой. Пишет "Комсомолка". Едва
мы проникли в гримерку Шнура, как
тут же увидели... нет, сначала гору
пустых пивных бутылок, а уж за ней -
сплетенье рук, сплетенье ног Сергея
и Оксаны.

Однако на просьбу сфотографиро-
вать их вместе молодые ответили
отказом со всей своей привычной пи-
терской интеллигентностью.

Однако на просьбу сфотографировать их вместе молодые
ответили отказом со всей своей привычной питерской ин-
теллигентностью.

- Да ну вас на... Все. Нам к концерту готовиться надо.
- А может, пивка еще выпьем? - тут же предложила своему

избраннику Оксана.
- Конечно! Я что, трезвый на сцену пойду?! - удивился Шну-

ров.
И они опять стали готовиться к выступлению, которое, кста-

ти, было практически строжайше засекречено: выступать "Ле-
нинграду" в Москве еще несколько лет назад запретил Юрий
Лужков.

- Сергей, этот концерт проводится фактически нелегаль-
но. Не боитесь, что против вас примут какие-то меры?

- Да мне вообще по ... все запреты! Я же для своих друзей
играю! А Лужков мне не друг.

...Собственно, никто и не сомневался, чем дело кончится.
Поклонники толкались и громко пели нецензурные песни сво-
его кумира. Разве что в воздух чепчики не бросали.

А музыканты... А что музыканты - они той же ночью отбыли в
Питер.

- Не нравится нам в Москве, - передали они напоследок
привет через "Комсомолку". - Здесь только деньги зарабаты-
вать. А жить - в Питере и нигде больше.

На снимке: Шнур на сцену трезвым не выходит. Из принципа.
А поддержку всегда находит у подруги, Оксаны Акиньшиной.

Дочь Элвиса Пресли продала
все наследство отца

Лиза Мари Пресли про-
дала большую часть состо-
яния своего отца Элвиса
Пресли, включая права на
доходы от продаж и исполь-
зование имени короля рок-
н-ролла, фотографии, му-
зыкальные каталоги и лич-
ные вещи. Общая сто-
имость сделки оценивается
приблизительно в 100 мил-
лионов долларов.

Компания Elvis Presley
Enterprises Inc объявила в
четверг о том, что 85 про-
центов ее активов проданы
известному бизнесмену
Роберту Силлерману, осно-
вателю компании SFX
Entertainment.

Состояние Пресли в про-
шлом году оценивалось в
сумму, равную почти 45 млн
долларов. Силлерман уже
пообещал, что при помощи

более агрессивного марке-
тинга заставит имя Элвиса
Пресли работать еще лучше.
Он отметил, что у Пресли
есть свое устойчивое место
в американской культуре, и
интерес к нему вряд ли про-
падет в ближайшие годы, на

что он и рассчитывает.
Стоит напомнить, что Эл-

вис Пресли продолжает
возглавлять список самых
богатых умерших знамени-
тостей. Согласно ежегодно-
му рейтингу доходности
имен умерших знаменито-
стей, который составляется
журналом Forbes, Пресли
занимает первую позицию
в списке умерших мульти-
миллиардеров с ежегод-
ным доходом в 40 млн дол-
ларов.

Хотя прошло уже более
27 лет со смерти певца, ко-
торый скончался в возрас-
те 42 лет, он до сих пор про-
должает зарабатывать. Как
ожидается, доходы от брен-
да Пресли возрастут после
того, как будет запущена
линия по производству
фирменной одежды и брод-
вейский мюзикл, основан-
ный на жизни Элвиса.

Как единственный ребе-

нок короля рок-н-ролла Лиза
Мари являлась и един-
ственной наследницей его
состояния. Несмотря на
продажу почти всего иму-
щества отца, Лиза Мари
Пресли все-таки оставила
за собой знаменитый особ-
няк Грейслэнд в американс-
ком штате Теннеси, в кото-
ром певец умер в 1977 году.
Однако имением, паломни-
чество в которое соверша-
ют каждый год около 650
тыс. туристов, будет управ-
лять также Силлерман, со-
общает АР.

Компания Elvis Presley
Enterprises была основана
вдовой певца и матерью
Лизы Мари Присциллой
Пресли в 1980 году. Роберт
Силлерман создал компа-
нию SFX Entertainment в
1977 году и управлял ею до
тех пор, пока она не была
куплена Clear Channel
Communications в 2000 году.

Певицу Линду преследует злой рок
Певица Линда недавно

приезжала в город Волгог-
рад с новой сольной про-
граммой под названием
"Атака". Поклонники певи-
цы, до отказа набившие
зал, судя по всему, приня-
ли это название как при-
зыв к действию. Кто-то
распылил содержимое га-
зового баллончика прямо
около сцены, где выступа-
ла артистка.

Перед выходом на сце-
ну волгоградского Дворца
спорта Линда несколько
часов провела в своей
гримерке. Певица замет-
но нервничала: ходила от
одной стены к другой, вре-
менами останавливалась
у окна и подолгу моли-
лась.

Молитвы не помогли из-
бежать неприятностей.
Все началось с того, что во
время исполнения песни
"Мало огня" загорелся па-
рень из команды певицы.
Он устроил огневое шоу на

сцене и случайно поджег
собственный головной
убор. С горящей головой
неудачливый факир убе-
жал за кулисы. Потом па-
рень снова вышел на сце-
ну и на этот раз поджег
внушительных размеров
колонку. Пожар удалось
быстро ликвидировать, к
счастью, никто не постра-
дал.

За безопасность на кон-
церте Линды отвечали
многочисленные охранни-
ки. Но кому-то все же уда-
лось пронести в зал газо-
вый баллончик и распы-
лить его содержимое у
сцены.

"Это какой-то кошмар, -
возмущался менеджер пе-
вицы Михаил Гейман. - Я
чуть в обморок не упал, та-
кую слабость почувство-
вал. Сначала даже не по-
нял, что происходит - как
будто я куда-то улетаю.
Потом почувствовал рез-

кий неприятный запах. И
куда смотрит служба бе-
зопасности - так и до те-
ракта недалеко!"

Сама Линда от газа не
пострадала, ее вовремя
увели со сцены. Вернув-
шись, она спела еще три
песни. Однако спокойно
завершить выступление
певице не удалось. В отде-
ление милиции Красноок-
тябрьского района посту-
пило сообщение о том, что
Дворец спорта заминиро-
ван.

На место выехала след-
ственно-оперативная
группа с собаками. Всех,
кто находился в здании,
срочно эвакуировали. Че-
рез час выяснилось, что
звонок оказался ложным.

Не совсем понятно, за
что исполнительницу так
невзлюбили жители Вол-
гограда. Кстати, этот кон-
церт Линды был бесплат-
ным.

Уитни Хьюстон
протаранила автобус

Американская певица
Уитни Хьюстон стала ви-
новницей аварии. В горо-
де Альфаретта (штат
Джорджия) спортивный
"Порше", которым она уп-
равляла, врезался сзади в
городской автобус. Как со-
общает НТВ, Хьюстон, вы-
полняя левый поворот, не
пропустила автобус.

К счастью, обошлось
без пострадавших. В ре-
зультате ДТП автобус по-
лучил незначительные по-
вреждения, а у "Порше"
оказался помят передний
бампер.

Певица вызвана в суд за
несоблюдение правила
"уступи дорогу", что по
американским законам
считается судебно-наказу-
емым проступком.

Шарон Стоун судится
с хирургом

Американская актриса
Шарон Стоун подала в суд
Лос-Анджелеса иск на из-
вестного хирурга Ренато
Калабрию, практикующего
в Беверли Хиллз, за ут-
верждения о том, что она
была его пациенткой, со-
общает CBS.

Ранее на сайте клиники
хирурга появилось не-
сколько материалов, где
46-летняя звезда филь-
мов "Щепка", "Основной
инстинкт" и "Казино" назы-
валась в числе знаменито-
стей, которым проводи-
лись здесь пластические
операции.

"Ложные утверждения,
что Шарон Стоун пользо-
валась искусственными
методами, чтобы сохра-
нить свою красоту, под-
вергаясь хирургическим
операциям, вредят ее про-
фессиональной репута-
ции", - говорится в иске. Ак-
триса, подчеркивается
там, "всегда гордилась
своим талантом и есте-
ственной красотой".

Ренато Калабрия  счита-
ется одним из самых изве-
стных хирургов, специали-
зирующихся на пластичес-
ких операциях. Его клиен-
тами, если верить сообще-
ниям СМИ, были, в частно-
сти, певец Род Стюарт и
премьер-министр Италии
Сильвио Берлускони.

Арни возвращается
в Голливуд

Не смутившись низким
кассовым сбором от де-
монстрации своего после-
днего фильма, Арнольд
Шварценеггер хочет сде-
лать паузу в своей поли-
тической деятельности в
качестве губернатора Ка-
лифорнии, чтобы вер-
нуться на время в Голли-
вуд.

Бывший мистер Все-
ленная объявил, что пла-
нирует сняться в фильме
The Kid and I ("Малыш и я"),
который он описывает как
воодушевляющую коме-
дию. Автором и продюсе-
ром картины является его

друг Том Арнольд.
Шварценеггер будет иг-

рать знаменитого актера,
который дружит с подрост-
ком, больным церебраль-
ным параличом, мечтаю-
щим сниматься в боевиках.
Вместе с ним в фильме
участвует Линда Хэмилтон,
его партнерша по филь-
мам "Терминатор" и "Терми-
натор 2: судный день"

Последний фильм со
Шварценеггером "Вокруг
света за 80 дней" провалил-
ся в кинотеатрах, но Голли-
вуд все еще хорошо оце-
нивает исполнительское
мастерство Шварценегге-
ра в роли губернатора.





 

Ф утб ол

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
Италия 16-й тур

Рома - Парма - 5:1
Удинезе - Лацио - 3:0
Интер - Брешия - 1:0
Фиорентина - Кьево - 2:0
Болонья - Реджина - 2:0
Сиена - Ливорно - 1:1
Лечче - Сампдория - 1:4
Палермо - Кальяри - 3:0
Ювентус - Милан - 0:0

Мессина – Аталанта (матч перенесен из-за непогоды)
Центральный матч первого круга чемпионата Италии, в котором встречались главные

претенденты на скудетто «Ювентус» и «Милан», завершился нулевой ничьей. Обе коман-
ды создали минимальное количество опасных моментов, сделав ставку на организован-
ную оборону. Казалось, что главная задача команд в этом матче была не проиграть, что и
продемонстрировал итоговый счет на табло. Особенно разочаровал «Ювентус», который
не рискнул играть на своем поле на победу. Команда Фабио Капелло за оба тайма не
создала ни одного реального голевого момента у ворот соперника. «Милан», особенно в
первом тайме, владел инициативой, во многом благодаря активной игре Андрея Шевчен-
ко. Украинский нападающий «Милана» в понедельник был назван лучшим футболистом
Европы по версии знаменитого журнала «France Football». Этот титул Шевченко очень
хотел отметить голом в ворота лидера итальянского первенства. Не получилось. Хотя в
первом тайме от гола Шевченко «Ювентус» спасла только штанга. На последней минуте
матча Шевченко выступил в роли ассистента, но стопроцентный голевой момент не реа-
лизовал Андреа Пирло. Таким образом на зимний перерыв, который продлится до 6 янва-
ря, «Ювентус» сохранил преимущество в четыре очка над «Миланом».

Англия 18-й тур

Портсмут - Арсенал - 0:1
Ливерпуль - Ньюкасл - 3:1
Челси - Норвич - 4:0
Манчестер Юнайтед - Кристал Пэлас - 5:2
Блэкберн - Эвертон - 0:0
Тоттенхэм - Саутгемптон - 5:1
Миддлсбро - Астон Вилла - 3:0
Болтон - Манчестер Сити - 0:1
Бирмингем - Вест Бромвич - 4:0

Лондонский «Челси» забил четыре безответных
мяча в ворота новичка премьер-лиги «Норвича» и
упрочил свое лидерство в турнирной таблице. Пос-
ле первого игрового дня 18-го тура команда Романа
Абрамовича на шесть очков опережает «Эвертон»,
сыгравший в нулевую ничью с «Блэкберном». Судь-
ба матча была решена еще в первом тайме. Защит-
ники «Норвича» в безобидных ситуациях допустили
две грубейших ошибки в передачах, которые завер-
шились голами Дамьена Даффа и Франка Лэмпар-
да. За минуту до перерыва счет до разгрома довел
Арьен Роббен - лучший игрок сегодняшнего матча.
Во втором тайме «Челси» создал массу голевых
моментов, но сумел забить всего лишь один раз.
После розыгрыша углового отличился вышедший на
замену Дидье Дрогба.

Испания 16-й тур

Атлетико - Депортиво - 1:0
Севилья - Бетис - 2:1
Нумансия - Эспаньол - 0:0
Реал Сосьедад - Хетафе - 1:1
Вильярреал - Малага - 3:0
Сарагоса - Атлетик - 0:2
Мальорка - Осасуна - 1:2
Барселона - Валенсия - 1:1
Расинг - Реал Мадрид - 2:3
Леванте - Альбасете - 1:1

«Барселона» благодаря со-
мнительному пенальти избе-
жала первого домашнего по-
ражения в сезоне в матче с
прошлогодним чемпионом
«Валенсией». Впрочем по
игре каталонский клуб вряд
ли заслуживал проигрыша.
«Валенсия» построила игру
от обороны и до 63-й минуты
практически не приближа-
лась к штрафной «Барсело-
ны», которая владела подав-
ляющим территориальным
преимуществом. Но затем
гости неожиданно повели в
счете, когда Стефано Фьоре
хладнокровно реализовал
первый и последний голевой
момент своей команды. На
73-й минуте непроститель-
ную ошибку допустил вратарь «Барселоны» Виктор Вальдес, выбивший мяч от ворот
прямо на Ангуло. В итоге молодому голкиперу пришлось сыграть руками за пределами
штрафной площади и получить красную карточку за фол последней надежды. Тем не
менее «Барселона» вдесятером продолжала атаковать и все-таки отыгралась, правда не
без помощи арбитра. На 78-й минуте за откровенный нырок Роналдиньо был назначен
пенальти, который сам пострадавший уверенно реализовал. Справедливости ради в
концовке первого тайма судья дважды не назначил пенальти в пользу «Барселоны», хотя
нарушения правил были более очевидные, чем падение Роналдиньо.

Франция 19-й тур

Нант - Сошо - 2:2
Аяччо - Лилль - 0:0
Осер - Ницца - 4:3
Монако - Бордо - 1:1
ПСЖ - Метц - 3:0
Страсбург - Ренн - 1:0
Ланс - Бастия - 2:1
Истр - Сент-Этьен - 0:2
Кан - Тулуза - 0:2
Лион - Марсель - 1:1

«Лион», сыгравший вничью на своем поле с «Марселем», стал победителем первого кру-
га чемпионата Франции. В 19-ти турах действующий чемпион не потерпел ни одного пора-
жения. Уже на 3-й минуте бывший форвард «Лиона» Педжи Луиндула вывел «Марсель»
вперед, но еще в первом тайме хозяева поля усилиями Сиднея Гову забили ответный гол.
Главный тренер «Лиона» Поль Ле Гуэн после игры сказал: «Мы не потерпели ни одного пора-
жения в чемпионате, но в последних трех матчах мы набрали всего лишь три очка. Это очень
плохо для команды, которая претендует на чемпионство. После зимнего перерыва, наде-
юсь, моя команда будет показывать более качественный футбол». Отличный шанс вплот-
ную приблизиться к «Лиону» упустил бывший соперник питерского «Зенита» в Кубке УЕФА
«Лилль», который завершил гостевой матч с «Аяччо» нулевой ничьей. «Лилль» по прежнему
на три очка отстает от «Лиона» и на четыре очка опережает поднявшийся на третье место
«Осер», который в драматичном матче переиграл «Ниццу». На последней минуте первого
тайма чешский защитник Больф вывел «Осер» вперед. К этому времени «Ницца» уже оста-
лась вдесятером - за второе предупреждение был удален нигерийский нападающий Агали.
Тем не менее на 48-й минуте Траоре забивает ответный мяч. Затем в течении семи минут
обе команды умудрились забить пять (!!!) мячей, причем дублем отметился нападающий
«Осера» Мварувари. А вот «Монако», не сумевший дома победить «Бордо», опустился на
четвертое место. Участник 1/8 финала Лиги Чемпионов отстал от «Осера» на два очка.

Тедеев назначен главным тренером «Алании»
Новым главным тренером владикавказс-

кой «Алании» назначен Бахва Тедеев. В вос-
кресенье он был представлен команде чле-
нами попечительского совета ФК «Алания».
К числу своих первоочередных задач Теде-
ев назвал сохранение ведущих игроков и
комплектование команды. «Признаю, что
ситуация не из легких. Однако, когда до это-
го приходил в команду, здесь также не было
медом намазано. Не раз повторял, что «Ала-
ния» - родной мне клуб, и я буду рад быть
ему полезен в какой бы сложной ситуации
он не находился. Да к тому же, если уж со-
гласился, то грех жаловаться, будем рабо-
тать. В первую очередь надо постараться
удержать тех игроков, которых еще можно
убедить остаться во Владикавказе. Но уже
сейчас ясно, что команду придется комплек-
товать заново.

«Сантос» – чемпион Бразилии
Один из самых титуло-

ванных клубов Бразилии
«Сантос» завоевал звание
чемпиона своей страны.
Внутренне первенство
пентакампеонов мира до
недавнего времени либо
не проводилось, либо
было столь сложным по
формуле проведения, что
разобраться в нем могли
только чиновники феде-
рации. Но недавно был на-
веден порядок, и теперь
чемпионом становится
команда,  набравшая
больше всех очков в двух-
круговом турнире лучших
бразильских команд.

В бразильской серии
А играют 24 клуба, и се-
зон длится практически
весь календарный год. В
2004 году лучше всех вы-
ступил «Сантос», кото-
рый только в предпослед-
нем туре вышел на еди-
ноличное первое место.
Его соперник - «Атлетику»
(Паранаенсе) оступился в
игре против «Васку да
Гама».

В последнем туре по-
беда над все тем же «Вас-
ку» позволяла «Сантосу»
не зависеть от исходов
других матчей. И уже к
30-й минуте два гола в

ворота соперников позво-
ляли хозяевам поля наде-
яться на удачный исход.
Сначала Рикардинью ре-
ализовал штрафной, а
затем Элану ударом со
средней дистанции удво-
ил счет. Во втором тайме
игроки «Сантоса» прижа-
лись к своим воротам,
пытаясь отстоять резуль-
тат, и были наказаны за
это лишь однажды.

  
Итоговое положение

лидеров: «Сантос» - 89
очков, «Атлетику» (Пара-
наенсе) - 86, «Сан-Пау-
лу» - 82.

Хокке й

Кубок РОСНО - сборной России
Сборная России выигра-

ла Кубок РОСНО.  Российс-
кая команда в своем заклю-
чительном матче обыграла
сборную Чехии (1:0) и стала
недосягаемой для соперни-
ков.

 Первый период прохо-
дил, как на качелях: атаки на
ворота одной команды сме-
нялись ответными выпада-
ми. Но если игроки сборной
России постоянно угрожали
воротам Иржи Трвая, то че-
хам создавать опасность у
ворот хозяев турнира уда-
валось крайне редко. Даже
в меньшинстве россияне
уверенно оборонялись и хо-
рошо справлялись с допол-
нительной нагрузкой.

 Второй период прошел в
напряженной борьбе. Осо-
бенно нервничали чехи, кото-
рым не удавалось выйти впе-
ред. В результате обе коман-
ды «завелись», и скамейки
штрафников не пустовали.
Игра стала идти на половине
поля той команды, которая

играла в меньшинстве.
 А в конце периода в рав-

ных составах Александр По-
пов добил шайбу в ворота
сборной Чехии: 

В третьем игровом от-
резке чехи засуетились и,
несмотря на территориаль-
ное преимущество, созда-
вать опасные моменты им
удавалось крайне редко.
Сборная России наоборот
спокойно и уверенно вела
игру, опасно атакуя. До кон-
ца встречи счет не изменил-
ся - 1:0. Таким образом,
сборная России, одержав
победы над всеми соперни-
ками на Кубке РОСНО, вы-
играла домашний турнир, а
также продолжает возглав-
лять общий зачет Еврохок-
кейтура.

 
Кубок РОСНО. 3-й тур

 
Россия - Чехия -
1:0 (0:0, 1:0, 0:0).
Гол: Попов (Рязанцев, Пе-

режогин), 37:41.

Олимпизм

СКАНДАЛ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Недавно по американско-

му телевидению простран-
ное интервью дал  находя-
щийся под следствием по
обвинению в распростра-
нении допингов в спорте
основатель и президент ка-
лифорнийской лаборато-
рии Балко Виктор Конте.
Он подробно рассказывал,
как  перед Олимпиадой в
Сиднее снабжал допингами
Марион Джонс, причем сам
приготовил для нее смесь
ЭПО и TGH и сделал спорт-
сменке первую инъекцию, а
вторую она сделала сама в
мышцу, сказав: «Я предпо-
читаю уколы в руку, а не в
живот». После этого сенса-
ционного интервью  прези-
дент ВАДА Дик Паунд обра-
тился в МОК с письменной
просьбой рассмотреть воп-
рос Джонс, допуская воз-
можность отобрать у чемпи-
онки все пять медалей: три
золотых и две бронзовые.

Вице-президент антидо-
пинговой комиссии ИААФ
Гакбриель Дейл сказал, что
федерация будет рассмат-
ривать вопрос Джонс после
получения от Конте доказа-
тельств. Но пока федера-
ция их ожидала, антидопин-
говое агентство американс-
кого Олимпийского комите-
та уже дисквалифицирова-
ло чемпионку мира в беге
на 200 м в зале Мишель Кол-

линс  (также проходящую по
делу  Балко) на 8 лет. Логич-
но, ИААФ может лишить
Коллинс  золотой медали,
которая тогда достанется
француженке Мюриель Ур-
тис. Далее Дейл сказал:
«Это новый этап в борьбе с
допингом, теперь спорт-
смены предупреждены, что
недостаточно обойти физи-
ологические тесты допинг-
контроля. Любой, кто ока-
жется замешан в деле, по
которому ведется след-
ствие, может быть сурово
наказан».

А вопрос еще одного па-
циента Конте - рекордсме-
на мира в беге на 100 м Тима
Монтгомери, будет рас-
сматривать международ-
ный спортивный арбитраж
в Лозанне.

 Адвокаты американских
спринтеров встревожи-
лись и твердят, что их кли-
енты при контролях после
соревнований ни разу не
были уличены в принятии
допингов.

Сама Джонс продолжает
не только все отрицать, но
и подала жалобу в суд на
Конте, обвиняя его в клеве-
те, и потребовала  от него
за клевету возмещения  в
сумме 25 млн. долларов.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна

МЕМОРИАЛ ЗЕМЛЯКОВ –
ОЧА М Ч И Р Ц Е В

Традиционными становятся турниры по нардам, прово-
димые очамчирцами в память о земляках. Как и год на-
зад, в помещении Федерации футбола  Абхазии участни-
ки турнира (главный судья Т.Норакидзе, спонсор Ш.Ада-
мия) шла упорная борьба за первое место и обладание
Кубком. В итоге победителем стал Рауль Бешия, второе
место занял Дато Цанава, третье – Заур Жвания.

Р А З Н О Е
Ровно 30 лет назад, летом 1974 г в Вене на чемпионате

Европы по плаванию завершилась спортивная карьера
легендарной итальянской спортсменки Новеллы Калли-
гарис. Она впервые осталась без медали и  в слезах по-
кинула бассейн. С тех пор тренеры Италии с надеждой
просматривали молодые таланты в бассейнах, но их по-
иски закончились удачей лишь весной 2000 г., когда 16-
летняя венецианка Федерика  Пеллегрини стала выигры-
вать одно соревнование за другим, неизменно улучшая
свои результаты. Летом она была включена в олимпийс-
кую команду страны и выиграла в Афинах серебряную
медаль на дистанции 200 м.

* * *
Самая яркая звезда французского плавания, 19-летняя

уроженка острова Гвиана Лор Мандоду к двум титулам чем-
пионки Европы добавила в Афинах золотую медаль на
дистанции 400 м и еще две в эстафетах. После Афин она
выступала в пяти международных соревнованиях и каж-
дый раз улучшала мировой рекорд на дистанции 1500 м.
Незадолго до чемпионата Европы в малом бассейне она
проплыла дистанцию за 16.37 – новый рекорд. Но главный
тренер национальной федерации плавания Клод Фуге за-
явил, что ее рекорд не может быть засчитан, т ак как
она плыла одна и ей не мешали волны от плывущих по со-
седним дорожкам соперниц. Тренер чемпионки Филип
Лукас ответил, что это глупость, и обратился в федера-
цию. Но руководство предпочло отмолчаться. Тогда олим-
пийская чемпионка заявила, что она не поедет в Вену и
вообще больше не будет выступать за Францию, а при-
мет голландское гражданство, так ее мать голландка.

* * *
Бывший некогда новой надеждой бельгийского вело-

спорта Франк ван ден Брук выигрывал так много гонок, что
журналисты стали писать в отчетах просто Франк ВДБ.
Гонщик был несомненным кандидатом в олимпийскую ко-
манду страны. Но два года назад был привлечен к след-
ствию по подозрению в ввозе в страну допингов, их хране-
ние и употреблении, а также распространении среди
спортсменов. Следствие тянулось очень долго, и только
недавно брюссельский суд признал спортсмена винов-
ным, но проявил снисхождение, приговорив всего к 200
часам принудительных работ на благо общества. Ему пред-
стоит отрабатывать эти часы в детских лечебных учреж-
дениях.

 Мирон БАРАМИЯ
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День больше подходит для
делового общения и обще-
ственной деятельности, чем
для деловой активности. Тем
не менее, это вообще удач-
ный день для вас.

Игнорирование опыта
партнеров и сотрудников де-
лают этот день неблагоприят-
ным для вас. Возникновение
неожиданных проблем, не-
приятных обстоятельств.

Актуализируются связи с
зарубежными и дальними
партнерами, усиливается их
влияние, ваше участие в ино-
странном бизнесе. Следует

проявлять осторожность в
финансовых делах, опасаться
мошенничества, подлога, об-
мана, кражи.

День благоприятен для
деловых и личных контактов,
активного взаимодействия.
Особую значимость приобре-
тают общественные связи и
деятельность, сотрудниче-
ство. День, в целом, благо-
приятен для переговоров,
подписания контрактов, для
выступлений и различных ви-
зитов.

Сейчас как никогда необхо-
димы паритет и сотрудниче-
ство. Обидчивость и сверх-
чувствительность мешает в

решении многих задач. Воз-
держитесь от существенных
трат - впоследствии они мо-
гут оказаться ненужными.

Избегайте драк и приме-
нения физической силы.
Возможны травмы, несчаст-
ные случаи, ранения на про-
изводстве и в быту. Будьте
осторожны с огнем, колюще-
режущими предметами, раз-
личными инструментами и
химикалиями.

Склонность к спокой-
ствию и соблюдению нрав-
ственных устоев благотвор-
но отразится на ваших лич-
ных и семейных отношени-
ях. Хороший день для заклю-
чения длительных союзов,
для объяснений, помолвки,
бракосочетания. Девиз это-
го дня - умеренность и чув-
ство долга.

Успех в действиях, направ-
ленных на финансовое про-
цветание, успехи в бизнесе,
общественной или артисти-
ческой деятельности. Хоро-
шее время для решения мно-
гих проблем. Особенно благо-
приятны дела с зарубежными
партнерами, дальние поездки.

Особенно успешно сегод-
ня протекает интеллектуаль-
ное общение. Хороший день
для обсуждения назревших
проблем, обмена мнениями и
составления семейных пла-
нов. Активизируется общение
с приятелями. Неожиданные
визиты и звонки.

Хороший день для демон-
страции своих умственных
способностей. В этот день
можно разрешить споры или

разногласия с партнерами пу-
тем переговоров. Хороший
день для романтической по-
ездки, пикника, прогулок.
Опасайтесь давать необду-
манные обещания.

Вы спокойны, уравнове-
шенны, бодры и ровны с людь-
ми. Особое значение для вас
в этот день имеет восприятие
прекрасного. Вы склонны к
злоупотреблению лаком-
ствами, жирной и белковой
пищей, что, конечно, не
очень-то здорово.

Неожиданные события в
доме, неожиданный, часто
неприятный поворот в отно-
шениях с близкими и любимы-
ми, внезапно возникшие
трудности и разногласия. Ос-
терегайтесь принятия опро-
метчивых решений, необду-
манных поступков.

В «СГ» вы найдете публикации о внутренней и внешней политике Грузии,
экономике, бизнесе и науке, спорте и культуре страны.

С нового, 2005 года, газета представит вниманию читателей ряд новых про-
ектов, насыщенных эксклюзивными материалами.

Подписаться на газету «Свободная Грузия» вы можете не только в агент-
ствах по распространению печатных изданий, но и в редакции газеты по
адресу: Тбилиси, проспект Руставели, 42.

Кстати, в этом случае любое физическое или юридическое лицо, подпи-
савшееся на газету на весь 2005 год, получит в подарок сертификат.

По предъявлении его подписчик получает право в течение года бесплатно
разместить на страницах «СГ» рекламные или информационные материалы
стоимостью в 150 лари.

Владелец сертификата сможет опубликовать свой бесплатный рекламный
материал как один раз - на всей площади, стоимостью в 150 лари, - так и
распределить публикации по объему и времени.

Более того, владелец сертификата в течение всего года будет пользоваться
20-процентной скидкой на рекламный тариф.

Помимо этого, подписчики, оформившие подписку в редакции газеты, по-
лучат специальный бланк и смогут принять участие в ежемесячном розыг-
рыше призов.

Стоимость подписки на 2005 год – 150 лари.
Заказать подписку на газету можно и по телефону. Наши представители

посетят вашу организацию и оформят соответствующие документы.
Телефоны, по которым вы получите ответы на все вопросы о подписке:
93-24-17, 93-11-58, 93-52-00, 93-62-55.

НАЧАЛАСЬ ПОДПИСКА НА 2005 ГОД!
«Свободная Грузия» - ведущая грузинская общенациональная ежедневная газета на русском языке,

которая уже 82 года пользуется признанием читателей за наиболее полное освещение новостей и глубину анализа.

Шью
занавесы-шторы

по каталогу.
Контактный

телефон:
27-05-94.

Света

Продается
земельный

участок
600 кв.м

во Мцхета
по улице

Горгасали.
Т.: 899-22-65-27

Геди
Цена договорная

Мазь
Ирины Ломтатидзе

Против кожного зуда и ногтевого грибка. Для лечения
геморроидальных узлов, фурункулеза, трофических
язв, экземы, врастания ногтей.

Стопроцентная гарантия выздоровления!

Спрашивайте в аптеках.
Телефон: 95-74-29 моб. 893 39-04-87.

Мать Лейла, супруга Медея, дети
Гурам, Тамуна, Мариам, Дато, брат
Давид Галогре, невестка Медея, пле-
мянники Ираклий с семьей, Нино,
тети Ламара Чрелашвили, Додо
Койава, Марина Двалидзе, Элене
Эдиберидзе, дяди Гурам Галогре,
Жора и Джемал Чрелашвили, теща
Мери, сестра супруги Нато, двою-
родные сестры и братья Байя Галог-

ре, Гела, Сосо, Шота, Тамуна, Нато Чрелашвили, с се-
мьями с глубокой скорбью извещают о кончине

Автандила Генриховича ГАЛОГРЕ
Панихиды 21 и 22 декабря в 16.00

по адресу пр. Кетеван Цамебули 53 а
Вынос в 14.00 23 декабря из церкви

Вознесения на Сабурталинском кладбище


